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Звенит телефон на моем рабочем столе:
— Здравствуйте! Пенсионер Калашников вас беспо

коит! Почему вы так мало пишете о перестройке в наших 
правоохранительных органах?

— Вы считаете, мало? — я начинаю перечислять га
зетные рубрики и названия материалов...

— Да нет, я не об этом, — сердится собеседник. — 
О милиции и суде вы много материалов публикуете. Но 
это же все вчерашний день! А о завтрашнем там думают? 
Я, конечно, со стороны наблюдаю, сам в этих органах не 
работал — так вот кажется, что меняется там все очень 
медленно. Писали — будут новые законы. А где они? 
Все по старинке действуют —- и милиция, и суд!

— Может быть, вы нам напишете подробнее — каких 
перемен вы ждете? Что вам не нравится? Что вы предла
гаете?

— Ну вот, буду я еще писать. Это ваша работа. А мое 
мнение: надо шире освещать перемены в законе и в тех 
органах, что нашему закону служат!

Этот звонок заставил задуматься. Все давно ждут 
обещанных перемен в законодательстве, то и дело слы
шишь возмущенные возгласы: почему так долго не выно
сят проекты на всенародное обсуждение?

И вот — первая ласточка: опубликован проект Основ
уголовного законодательства Союза ССР 
республик.

Приметы перестройки — вот то главное, 
искать в этом документе не только юристы,

что будут 
а все, кого

волнует завтра нашего законодательства. Ведь после 
вступления этих Основ в силу они станут тем общим зна
менателем, к которому будут приводить все уголовные 
кодексы республик. От объективности и точности форму
лировок в Основах будут зависеть судьбы тысяч людей.

Обсуждение только начинается. Президиум Верховного 
Совета СССР определил срок завершения всех дискуссий 
15 марта будущего года. Конечно, в первую очередь
должны сказать свое слово профессионалы судьи,
прокуроры, ученые-юристы. Ведь именно они, вынужден
ные работать по законодательству существующему, воз
мущались: устаревший закон связывает руки!

— Иногда буква закона становится камнем преткнове
ния, — сетовал недавно во время нашей беседы старший 
следователь прокуратуры Красногорского района Каменска-
Уральского • Андрен Никблаевич Шавкунов. И пока-
рать преступника нельзя только потому, что его действия 
Уголовным кодексом не предусмотрены. Допустим, статья 
107 — «Доведение до самоубийства» — допускает наказа
ние, если имело место «систематическое унижение лич
ного достоинства» потерпевшего. А если человек не вынес 
одного оскорбления? Значит, он должен был ждать, когда 
это станет системой? Так виновный может уйти от нака
зания. И ничего не поделаешь — закон...

Конечно, в проекте Основ мы не найдем таких «част
ных» поправок. Здесь предлагается изменить принципи
альные подходы: что можно считать преступлением во
обще?

«Преступлением признается предусмотренное уголов
ным законом и совершенное виновно общественно опас
ное деяние (действие или бездействие), посягающее на 
общественный строй СССР, его политическую и экономи
ческую системы, личность, права и свободы граждан, го
сударственную, кооперативную собственность, а также 
собственность общественных организаций, природную 
среду, а равно иное предусмотренное уголовным законом 
общественно опасное деяние, посягающее па социалисти
ческий правопорядок или на мир и безопасность челове
чества», — гласит статья 8 проекта Основ.

Казалось бы, всего шесть лет прошло со времени ут
верждения последней формулировки «понятия преступле-
ния». Там не было слов «совершенное виновно» и
оставалась лазейка для противоправных актов, не упоми
налась вообще «кооперативная собственность» — не по
тому ли сложно было давать отпор распространившемуся 
в последнее время рэкету? Не признавалось преступле
нием варварское обращение с природной средой — и 
любые действия «зеленых» воспринимались поначалу как 
противоправные.

Возможно, юристы найдут множество интересных мо
ментов в каждой статье проекта. И сразу определят пер
спективу, прочитают за строкой этого документа будущие 
перемены в конкретных статьях уголовных кодексов.

— Я десять лет — народный судья, и на моей памяти 
еще не было документов, обещающих столь серьезные 
перемены, — это мнение народного судьи Ленинского 
района Свердловска Людмилы Борисовны Белышевой. — 
Конечно, проект нуждается в глубоком анализе. Сразу 
после Нового года мы собираемся для обсуждения проек
та..

Профессионалы начинают дискуссии. Но даже далекому 
от юриспруденции читателю после изучения проекта ста
нет очевидным его особенный гуманизм.

В последнее время много писали и говорили о возмож
ности отмены смертной казни даже за особо тяжкие пре
ступления. У этого предложения сразу нашлось множе
ство противников. Видимо, будут они и у статьи 41 про
екта Основ: «Смертная казнь не может быть применена 
к лицам, совершившим преступления в возрасте до во
семнадцати лет, к женщинам, а также к мужчинам, до
стигшим к моменту вынесения приговора шестидесяти
летнего возраста». Хотя после известного фильма Герца 
Франка «Высший суд» отношение к исключительной 
мере наказания у многих изменилось, столкновение мне
ний здесь неизбежно.

Мы ждем этих мнений. Может быть, и мой телефонный 
собеседник пришлет в редакцию свои предложения: каким
быть закону завтра?

Д. ЮШКОВ.

Из чего складывается авторитет трудо
вого человека? Само собой, окружающие
обязательно оценят
стремление постичь

отношение к делу,

взаимовыручку, серьезное 
тельное отношение к тем,

секреты профессии.
и доброжела-
с кем человек

трудится в одном коллективе. Все эти ка
чества есть в характере комсомольца Вла
димира Витвинова, токаря механического

Кандидаты
от комсомола

Комсомольцы Нижнего Таги
ла одними из первых в обла
сти провели обсуждение кан
дидатур своих товарищей по 
городской комсомольской ор
ганизации, которых они вы
двигают в народные депутаты 
СССР.

На пленуме комитета ВЛКСМ 
металлургического комбината 
имени В. И. Ленина было при
нято решение выдвинуть кан
дидатуру сталевара первого 
мартеновского цеха Андрея 
Трубина. Как член ЦК комсо
мола, член бюро горкома 
ВЛКСМ. он зарекомендовал 
себя человеком, умеющим от
стаивать интересы молодежи 
комбината, города, области — 
на любом уровне. Остро ставил 
проблемы, Требующие разре
шения, он в своих выступлени
ях на пленумах Центрального 
комитета ВЛКСМ, пленумах об
кома комсомола, в печати.

Аппарат Нижнетагильского 
горкома ВЛКСМ выдвинул в 
народные депутаты СССР так
же Андрея Трубина и заведу
ющего отделом комсомоль
ских организаций обкома ком
сомола, в недавнем прош
лом — первого секретаря гор
кома ВЛКСМ Вадима Дударен- 
ко. Комсомольские организа
ции Уралвагонзавода и Высо
когорского механического за
вода поддержали эти кандида
туры.

Нижний Тагил.

цеха Пышминского завода подъемно-тран
спортного оборудования. Володя вряд ли 
станет особо распространяться о своей би-
ографии, но товарищи знают, что в осно
вательности характера молодого рабочего 
сказываются годы службы в армии. Они
В. Витвннова пришлись на Афганистан.

БАНК

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

У

мини-репортаж

НАСМЕНОВСКИИ

ИНФОРМАЦИИ

женщины — война, участие 
в боях...

Комментирует этот факт 
начальник отдела облвоен- 
комата подполковник Б. А. 
НЕЧАЕВ:

— Ежегодно в рай- горво
енкоматы, непосредственно к 
нам обращаются участники 
войны с просьбой помочь в 
выяснении судьбы той или 
иной награды, к которой они 
были представлены, но не по
лучили по той или иной при
чине. Чаще всего — в связи 
с тем, что были отправлены 
в госпиталь или в другую 
часть. Мы делаем запрос в 
Центральный архив Мини
стерства обороны, в Главное 
управление кадров. И часто 
через многиё-многие годы ор-
дена и медали находят 
их владельцев.

Отмечу и такой факт, 
час Главное управление

сво-

Сей- 
кад-

КТО СТАНЕТ ДЕПУТАТОМ
ОТ КОМСОМОЛА?

Сегодня мы публикуем продолжение беседы заведу
ющего отделом комсомольских организаций обкома 
ВЛКСМ Вадима ДУДАРЕНКО с нашим корреспондентом.

— Вадим, в какие сроки 
проходит выдвижение канди
датов в народные депутаты 
по избирательным округам?

— Начинается за три ме
сяца и заканчивается за два 
месяца до выборов, то есть 
с 26 декабря 1988 года до 
24 января 1989 года.

— Возможна ли такая си
туация: райком ВЛКСМ от
меняет свое решение о вы
движении кандидата в депу
таты по избирательному ок
ругу? Должен ли кандидат 
иметь предвыборную про
грамму, и может ли он из
менять ее в ходе предвыбор
ной кампании?

— По первому пункту 
скажу следующее. Любая ин
станция, которая выдвигала 
кандидата в депутаты, впра
ве до выборов отменить свое 
решение, при этом ей следу
ет выйти со своим предло
жением в соответствующую 
избирательную комиссию. 
Сюда же следует обращать
ся кандидату, который при
нял решение снять свою кан
дидатуру.

Но поводу программы. Она 
должна быть у кандидата, 
причем не противоречащая 
Конституции СССР и совет
ским законам. В ходе пред
выборной кампании програм
ма может корректироваться.

— К тому, что можно ве-
сти активную агитацию 
какого-либо кандидата, 
безусловно, привыкли.

за 
мы,

возможно ли в ходе предвы
борной кампании вести аги
тацию против конкретного 
кандидата, можно ли при 
этом использовать средства 
массовой информации?

— Гражданам СССР, тру
довым коллективам, общест
венным организациям твердо 
гарантируется возможность

в день выборов не допуска
ется.

— Можно ли оргкомитету 
МЖК или бытсовету моло
дежного общежития созвать 
собрание избирателей по ме
сту жительства и выдвинуть 
кандидата в народные депу
таты СССР от избирательно
го округа?

— Собрания по месту жи
тельства созываются соответ
ствующими Советами народ
ных депутатов или их прези
диумами совместно с окруж
ными избирательными ко
миссиями. Поэтому, скажем, 
оргкомитет МЖК должен об
ратиться за разрешением в 
Совет и окружную избира
тельную комиссию на созыв 
собрания. Правомочным это 
собрание будет при условии 
присутствия на нем не менее 
500 избирателей, проживаю
щих на территории этого из
бирательного округа.

— Может ли один и тот 
же человек выдвигаться кан
дидатом в депутаты по из
бирательным округам и ре
комендоваться для выдви
жения от общественной ор
ганизации?

— Кандидатура члена 
ВЛКСМ может рекомендо
ваться для выдвижения в де
путаты от комсомола, и од
новременно от других об
щественных организаций пли 
избирательных округов. Но, 
если кандидат дал согласие 
баллотироваться в депутаты 
от ВЛКСМ, он не имеет пра
ва баллотироваться от иных 

. общественных организаций 
" или избирательных округов, 
и наоборот.

— Допустимо ли выдви
жение кандидатом в народ
ные депутаты по избнратель-

от территориальных избира
тельных округов — на тер
ритории соответствующего 
избирательного округа, при 
выборах от национально-тер
риториальных округов — на 
территории соответствующей 
союзной, автономной респуб
лики, автономной области, 
автономного округа». Из вы
шеизложенного следует — 
могут быть и исключения.

— Теперь несколько слов 
о решающей стадии выборов. 
Кто вправе присутствовать 
при подсчете голосов изби
рательной комиссией по вы
бору народных депутатов, в 
частности, могут ли присут-
ствовать представители
средств массовой информа
ции?

— Конечно, представители 
печати, телевидения и радио 
имеют такое право, равно 
как и представители трудо
вых коллективов, обществен
ных организаций, доверенные 
лица.

— А избранными из чис
ла выдвинутых кандидатами 
в народные депутаты от 
ВЛКСМ, считаются...

— ...Те кандидаты, кото
рые получили на выборах 
наибольшее число голосов в 
соответствии с числом ман
датов и больше половины го
лосов делегатов съезда, кон
ференции ВЛКСМ либо уча
стников пленума ЦК ВЛКСМ,
принявших участие 
совании.

— И последний 
На какие средства 
дится предвыборная 
ния?

в голо

вопрос, 
прово 
кампа-

— Расходы, связанные с 
подготовкой и проведением 
выборов народных депутатов 
СССР берет на себя госу
дарство. А распределяет де
нежные средства по избира-
тельным комиссиям
ральная избирательная
миссия. 
митет 
порядок

Центральный

Цент- 
ко 
ко-

ВЛКСМ определяет 
и оплату проезда

свободного 
обсуждения

и всестороннего
как

ских и деловых,
политиче- 

так и лич-

ным округам людей, 
рые не проживают на 
тории этого округа?

■— Позвольте, я

кото- 
терри-

просто

вых качеств кандидата в де
путаты. Кроме того — пол
ное право агитации за или 
против кандидата на собра
ниях, в печати, по телевиде
нию, радио. А вот агитация

процитирую Закон СССР «О 
выборах народных депута
тов СССР»: «Кандидатами в 
народные депутаты СССР 
как правило выдвигаются 
граждане, работающие или 
проживающие: при выборах

кандидатов от комсомола 
для участия в предвыбор
ных мероприятиях. Комсо
мольскими организациями 
могут выделяться средства 
на агитационно - пропаган
дистскую работу по поддер
жке выдвинутых или реко
мендованных ими кандида
тов по решению своих руко
водящих органов.

Беседу вел 
Д, ПОДБОРНОЕ.

«Мне без валенок-беда...»
— «Валенки, валенки — не подшиты, стареньки...» Кто 

не знает эту популярную песню... Годы прошли со време
ни ее создания, а, судя по песне и спросу покупателей, 
мода на эту незаменимую в крепкий уральский мороз 
обувку не проходит. А значит, и труд работников фабри
ки валяной обуви очень нужен людям...

С этих слов воспитателя групп продленного дня тро
ицкой средней школы № 5 Г. Г. Хомутининой началась 
экскурсия младшеклассников на предприятие, где у мно
гих из них работают родители. И ребята в этот день уз
нали много интересного. Ведь это только кажется, что 
производство здесь простое. Школьники познакомились 
с тем, как работают чесальные машины, узнали о техно
логическом процессе, смогли своими глазами увидеть, 
как из' неказистого полуфабриката рождается ладный ва
ленок. Не по мановению волшебной палочки — а созда
ется умелыми руками потомственных талицких мастеров, 
раньше звавшихся пимокатами.

В музее истории фабрики ребятам рассказали о том, 
как возникло здесь это истинно народное ремесло, как 
развивались и совершенствовались процессы изготовления 
валенок. Внесли свой, вклад в победу талича-ие и в годы 
Великой Отечественной. Многие из них воевали на фрон
тах, а те. кто работал на фабрике, -— обеспечивали не-
заменимой в мороз обувью защитников Москвы 
града, бойцов Уральского добровольческого 
корпуса.

Экскурсия к шефам, думается, запомнится 
Лена Клевакина, например, только и сказала

— Носили мы раньше валеночки и даже не 
у них тоже есть своя история...

Талицкий район.

острый сигнал

и Ленин- 
танкового

ребятам. 
потом
знали, что

Медаль 
через 45 лет

Через 45 
медаль «За 
жительнице

лет бЫла вручена 
оборону Кавказа» 
Краснотурьинска

Л. М. Хоменко. Любовь Ма
каровна воевала в составе ча
стей, оборонявших Северный 
Кавказ. Много раз приходи
лось ей спасать из-под огня 
раненых бойцов. А в 1943 го
ду она сама была тяжело ра
нена.

После Великой Отечествен
ной она долгое время рабо
тала медицинской сестрой в 
детскому саду. Может быть, 
даже не все и знали, что за 
плечами этой мужественной

ДАВАЙТЕ
ПОМОЖЕМ
Беззащитные фигурки маль

чика и девочки на фоне рас
крытой ладони — это не про-
сто эмблема Советского дет-

ДЕТЯМ!

ров Министерства обороны 
СССР проверяет всю карто
теку участников войны. И 
если отмечено, что та или 
иная награда не вручена че
ловеку, — то в адрес обла
стного военкомата, с терри
тории которого он призывал
ся, высылается запрос.

Горячий телефон
Все мы пассажиры. И для 

нас Аэрофлот — не только ско
рость и комфорт, но и проб- 
чемы. Командир Свердловско
го объединенного авиаотряда 
Сергей Николаевич Скуратов 
и специалисты авиапредприя
тия готовы ответить на ваши 
вопросы сегодня с 16 до 18 
часов по телефонам: 26-62-42, 
26-63-23, 26-89-04.

Природа
ждет защиты

Г сверят, 
ко всему, 
выкнуть к

человек привыкает 
Но можно ли при

том/, что год от по
да приближается к роковой 
экологической черте родной 
город? Казалось бы, делегаты 
кировградской городской от-
четно-выборной конференции
Всероссийского общества ох
раны природы — люди доста- 
точно много повидавшие. Но 
и им, судя по отзывам, было
просто страшно видеть 
центрированном виде 
высветил бесстрастный 
нопроектора: свалки

В скон
то, что 
луч ки- 
мусора,

загрязнение источников воды, 
шлейфы дыма...

Начавшись нетрадиционно — 
с демонстрации фильма, сня
того местными кинолюбителя
ми А. Лимоновым и А. Хасян- 
жиным, — конференция затем 
прошла по-деловому, делега
ты обсудили самые насущные 
вопросы охраны окружающей 
среды. А за два года энтузи
астами этого благородного де
ла сделано немало. О чем сви
детельствовали. в частности, и 
медали ВООП, врученные наи
более активным участникам 
рейдовых бригад, «зеленых де
сантов»: А. Вшивцеву, А. Ми
шину, 3. Барменковой и дру
гим.

Кировград.

Дежурный по новостям 
В. ФЕДОРОВ.

ского фонда имени В. И. Ле
нина. Это — символ добрых 
дел в защиту ребятишек, к ко
торым жизнь повернулась го
рестной, трагической стороной. 
Обогреть, приласкать, одарить 
родительской любовью и за
ботой каждого ребенка, остав-

приусадебные участки, где с 
пользой будут трудиться взро
слые и дети. В одном таком 
городке могут одновременно 
жить 200 детей! А всего в 
1988—1991 годах намечено 
сдать «под ключ» 30 детских 
городков.

Именно семейный детский
дом 
дать 
там

может — и должен! — 
возможность детям-сиро- 
испытать благотворное

шегося по разным причи-
нам — без семьи, без крова, 
как это случилось в Армении, 
помочь ему прочно встать на 
ноги и смело войти в самос
тоятельную жизнь, встяхнуть 
совесть общества и повернуть 
духовное самосознание наро
да к бедам современного дет
ства — задачи не только но
вой общественной организа
ции. Это задачи всех и каж
дого из нас.

Строительство детских до
мов семейного типа — прин
ципиально новой формы вос
питания детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро
дителей, предложенной Дет
ским фондом и поддержанной 
Постановлением Совета Мини-
стров СССР, может стать

«У нас в Качканаре паника. 
Говорят, что после Нового года 
все будет дороже. По-моему, на 
что надо — добавят, а на что 
надо — снизят. Напишите, по
жалуйста, что же нас ждет?

Г. ПЕТРОВ.
Качканар».
«Я живу в селе Щелкун, у нас 

на селе идет слух, что с ново
го года дороже будет лес на 
100 процентов и шифер. Прав
да ли это?

Г. ТАРАСЕЕВА.
Сысертский район».

На эти вопросы отвечает 
заместитель председателя 
Госкомцен СССР И. ГОРБА
ЧЕВ:

— Проблема для нас не 
нова. Слухи серьезно дезори
ентируют население, вызыва
ют покупательский ажиотаж. 
В такие периоды с прилавков 
расхватывается все без раз
бора. В торговой сети созда
ется ненормальная обстанов-

по слухам и авторитетно

ГОВОРЯТ, ЧТО ВСЕ ПОДОРОЖАЕТ
ка, наносится серьезный 
ущерб рынку, и без того ис
пытывающему дефицит това
ров. В конечном итоге . про
исходит перерасход семейно
го бюджета.

Со всей ответственностью 
должен сказать, что никако
го повышения государствен
ных розничных цен на това
ры народного потребления 
Госкомцен СССР не преду
сматривает. Наоборот, в свя
зи с истечением срока дейст
вия временных цен в январе 
1989 г. произойдет снижение

розничных цен на 10'—30%. 
по отдельным группам непро
довольственных товаров (в 
основном это ткани, товары 
культурно-бытового и хозяй
ственного назначения). На эти 
цели из бюджета выделяется 
около 100 млн. руб.

По поручению правитель
ства Госкомцен СССР совме
стно с рядом других ведомств 
завершает разработку систе
мы экономических и других 
мер, направленных на прео
доление негативных тенден
ций в существующем ценооб-

разовании. Предусматривает
ся усиление экономических 
стимулов, способствующих 
увеличению выпуска недоро
гих, нужных населению това
ров, с учетом потребностей 
различных групп покупате
лей. В частности, начиная с 
1989 г., государственный за
каз, доводимый до предприя
тий легцой промышленности, 
предусматривает производст
во товаров для детей и лиц 
старшего возраста по низ
ким ценам. Например, будут 
выпускать сапожки для лю-

дей старшего возраста по 
розничной цене до 40 руб., 
ботинки за 15 руб., туфли за 
10 руб., костюмы шерстяные 
стоимостью до 80 руб., со
рочки мужские — 6 руб.

Нужно сказать, что ряд 
вопросов, связанных с увели
чением выпуска дешевых то
варов уже решен. Так, Сове
том Министров СССР в це
лях стимулирования выпуска 
товаров для пожилых и де
тей и реализации их по низ
ким розничным ценам приня
то решение установить над
бавки к оптовым ценам и до
полнительные (сверх торго
вых) скидки на ткани и ма
териалы. Госкомцен СССР 
вводит их в действие с 1 ян
варя 1989 г. На эти цели го
сударство ежегодно будет на
правлять из бюджета не ме-

нее полутора миллиардов 
рублей.

На наш взгляд, слухи ко
му-то нужны просто в коры
стных целях. Формула про
ста: создать дефицит и на 
нем поживиться.

Могу сказать, что сейчас 
мы продолжаем серьезную 
проработку всех вопросов, 
связанных с реформой цено
образования. Сформирован
ные предложения на этот 
счет будут вынесены, на все
народное обсуждение. Только 
с учетом их результатов и 
будут окончательно решаться 
сложные вопросы реформы 
розничных цен.

(«Аргументы и факты», 
№ 52).

одним из таких всенародных 
добрых дел. Что такое дет
ские дома семейного типа? 
Это — детские городки из од
ноквартирных многокомнат
ных коттеджей: в них бу
дут жить родители со своими 
детьми, воспитывающие так
же сирот и детей, оставшихся 
без попечения. Это и много
комнатные отдельные кварти
ры в обычных или специали
зированных домах, предостав
ляемые семьям, желающим 
взять на воспитание не менее 
пяти детей.

Семейный детский горо
док — это не только жилые 
дома. Здесь будут построены 
средняя школа с клубным 
комплексом, спортивно-оздоро
вительный центр с плаватель
ным бассейном, детские до
школьные учреждения, хозяй
ственные и лечебно-профилак
тические блоки, выделены

. влияние семьи.
, Каждый, кто милосерден и 
, добр, кому небезразлична 

судьба ребят, с ранних лет 
• хлебнувших горя, чье сердце 
, не зачерствело в лихорадке 
, повседневности, получает воз- 
. можность внести свой вклад 
. в создание такого дома, под- 
. держать эту идею личными 
. средствами. Именно с этой 
. целью Советский детский фонд 

имени В. И. Ленина начинает 
выпуск специален ч благо
творительных билетов достою 
инством в 1, 3, 5, 10 и 25 руб* 
лей. Все средства от их рас
пространения будут направле
ны на развитие материальном 
технической базы и содержа
ние детских домов семейного 
типа.

Деньги, заплаченные вами 
за этот необычный билет, пой
дут не просто на строительст
во. Городок семейного детско
го дома станет надежным и — 
что самое главное — истинно 
домашним кровом для тех, кто 
лишился его в силу трудных 
жизненных обстоятельств. Сде
лав свой вклад в строительст
во этого дома, в этот малень
кий город, и вы станете его 
строителем. А значит — сози
дателем добра и человеческой 
мудрости, хранителем домаш
него очага для маленьких си
рот, для детей, обделенных 
родительским теплом.

Приобрести эти благотвори
тельные билеты вы сможете 
везде — в любом крае и об
ласти, в любом районе и го
роде, где есть отделения 
Сберегательного банка СССР 
и местные отделения Детско
го фонда.

(ТАСС).
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НДСМНМ

Студенческая жизнь богата 
на праздники. Не согласны? 

Ну как же, во-первых, 
Новый год, во-вторых, 

сессия. Одни со спокойной 
уверенностью ждут зачеты и 

экзамены, у других 
предновогодние дни — 
ожидание сюрпризов в 
виде экзаменационных 

праздников и подарков 
в виде благодушного 

настроения экзаменатора 
после новогоднего торжества.

И еще один канун — 
долгожданные студенческие 

каникулы. 
Но хватит о тревожном.

В Новый год дарят 
подарки. Всем. Это 

щемящее чувство чего-то 
недавно несбыточного, но 

уже реального ш является у 
нас при виде таинственного 

свертка под елкой. Мы 
спешим заглянуть скорее 

под шелестящую обертку.

комитет ВЛКСМ: грани перестройки

ПРОТИВ ВЕТРА
Комитет ВЛКСМ Ураль

ского лесотехнического ин
ститута уверен, что комсо
мол еще оправдает себя. О 
направлениях работы и пере
стройки комитета комсомола 
говорит его секретарь Дмит
рий КАЛИНЧЕНКО:

— Сокращение штатов: лик
видация сектора печати и на
глядной агитации.

Подготовка проекта о зада
чах институтского комсомола. 
Комсомол — не хозяйствен
ник, не культмассовик,- но

длил кандидатский стаж 
му из кандидатов в 
КПСС, чем вызвал' ряд

одно
члены 
звон- 
сок-ков и просьб партийцев 

ратить срок. Комсомольцы,

политическая организация.
Основная функция — не при
влечение к развлечениям, а

ожидая увидеть 
чего мы так долго

что отвечало бы 
мечтам, мыслям, 

забывая при этом о

там то, 
ждали, 
нашим 
Как-то 
нашем

воспитание.
стиж, право
через защиту

Доверие, пре- 
воспитывать — 
интересов сту-

однако, в правильности свое
го решения не усомнились.

Студенческие научные об
щества. Комсомол — как по
мощник, но не руководитель. 
Совету молодых ученых и 
специалистов — самостоя
тельность.

Внутривузовские отношения. 
Не должны заключаться в по
стоянных отчетах комитета 
комсомола о вещах, отнюдь 
не входящих в сферу дея
тельности политического сою-
за молодежи.

Стройотряды. Изменить

возрасте... 
Но не менее радостно 
другое — уметь делать 

подарки. Заставлять 
их быть желанными, 

радостными. Сегодняшняя 
наша «Кафедра» выходит в 

канун Нового года. 
И потому она — подарок 

наш, студентов факультета 
журналистики Уральского 

университета. Здесь — ваши 
мысли, тревоги, праздники... 

Наши надежды...

дентов. Когда человек будет 
обладать реальными правами, 
он станет выполнять обязан
ности, которые их гарантиру
ют.

Представительство в вузов
ских органах самоуправления. 
Новый объединенный совет 
общежитий отвергнут комите
том ВЛКСМ и студпрофко- 
мом, поскольку фактически

принцип использования..,
Комсомольский секретарь 

говорил о перестройке ком
сомола, убежденный в воз
можности что-то изменить, 
чтобы вернуть комсомолу 
смысл, честное имя. Но в это 
же время кто-то уходит из 
комсомола. Что ж, у всех нас

есть свои причины для разо
чарований. Более или менее 
объективные. Заставить вновь 
поверить нельзя. Но довольно 
предаваться страданиям героя 
застойного времени. Под 
этой маской мы часто скры
ваем собственную неспособ
ность к поступку, к ответст
венности. Образ обреченно
сти попыток не скоро рассе
ется. Но уход от препятствий 
проблем не решает. Смысл — 
в преодолении. Энергия, ум, 
идеи призваны к делу. Прав
да, для этого придется идти 
против ветра, против «сложив
шихся обстоятельств».

Это удел беспокойных, ко
торые, по определению Дм. 
Калинченко, остро чувствова
ли и формализм, и неспра
ведливость, и вот теперь на
копленное прорвалось в пот
ребность изменить. Это новая 
волна «старых» комсомоль
цев—беспокойных, думающих, 
энергичных.

Т. КОНЫШЕВА.

после лекции

представлял 
проверочную 
более.

Отношения

бы очередную 
комиссию и не

с парткомом.
Пока что в «стадии конфрон
тации». Комитет ВЛКСМ про-

^КАФЕДРА
58-93-89

Воздушные замки
Белый дым облаков таял,

Операция «Ель»
Новогодний вечер. Сверкающая в гиплянлах разноцветных 

огней елка. Занах хвои, мороза. снега, праздника. /Дерево 
для одной ночи. Не жаль? Но как откажешься от удовольст
вия? Из-за этого даже грешим.

Противозаконные действия охотников за елками пресекает

словно горсть
дошке.
очертания

Яснее
снега на ла- 

проступали
замка. Солнце

вставало над океаном. Розо
вые лучи коснулись стен, 
побежали, взбираясь по кар
низам и башенкам. Выше, 
выше, к блестящим золо
тым шпилям, где играл длин
ными шелковыми флагами 
ветер... Каждый строит свой

териальную 
ность. Все 
лы.

К десяти 
деляет на

заинтересован-
довольны

тысячам, 
развитие

и весе-

что вы- 
худса-

воздушный замок, 
людских мечтаний и 
лов.

Приют 
замыс-

Недавно при ДК Уральс
кого политехнического
титута организовали 
ратив. «ЭТО» — •

ИНС- 
коопе-

«Эстрад
ное творческое объединение».
Цель поднять
художественной 
тельности института.

престиж 
самодея-

модеятельности обком проф
союза. добавляются еше де
сять, которые, по договору, 
кооператив предполагает пе
речислять в фонд родного 
Дома культуры. А наличные 
средства открывают соблаз
нительные возможности — 
поездки и Фестивали, костю
мы. реклама, гарантирован
ность сценической площад
ки, ее высокохудожественное 
и техническое оформление, 
независимость от инструкций 
«опекающих организаций», 
повышенная личная ответст
венность участников объеди
нения. Для тех. на кого спро-

На волне зрительского ин
тереса достигли «звездных» 
высот некоторые творческие 
группы. Например, студия 
пантомимы, театр эстрадных 
миниатюр. Публика требо
вала их все чаще. А потому, 
выступлений — больше, ре
петиции — дольше, учебы— 
меньше. Сил на «подсобную»

са нет 
оркестр 
мечтов). 
можным 
вариант.

(например, капелла, 
народных инстру- 

«ЭТО» считает воз- 
найти эстрадный 

Словом, если ваше
творчество представляет ком
мерческий интерес, вам поя- 
мая дорога в «ЭТО», —убеж-

работу 
пендии 
тов не 
только 
таких

в дополнении к сти- 
у студентов - артис- 
остается. Остаются 
аплодисменты. После 
перспектив ни попу-

ден его председатель Е.
Сурин. Вот только...

— Залы полупустые, 
проговорил как-то он.

С.

не в состоянии обновить 
примелькавшиеся сюжеты с 
очередями, с «горячими те
лефончиками». с пародией 
на бывшего Высокого Руко
водителя. Если уж создате
ли оправдывают свою про
грамму как «цепь маразмов», 
так пусть по крайней мере 
маразмы эти будут поновее. 
А не представляют только 
всплески смеха на фоне ожи
дания свежести и юмора.

Концовка нашей истории 
о кооперативном эстпадном 
объединении и вовсе баналь
на. После институтского но
вогоднего вечера «ЭТО», по 
словам Сурина, отправится 
выступать «по предприятиям 
и организациям», где встре
чают нормально. В соответ
ствии с размером вознаграж
дения программа будет нес
колько перекраиваться.

Таким образом, из често
любивых планов вырос все
го лишь ремесленный цех. 
Нет. не халтура вроде бы. 
не спекуляция—вполне доб
росовестная работа. Честный 
заработок. Но не больше. 
'Зарабатывайте, выступайте 
— ради бога! Только не на-

дружина охраны природы Лесотехнического института. 
торой недавно исполнилось 11 лет.

Помогают дружине студенты первого-второго курсов 
ститута. стройотряды, научно-производственный отряд
поведник». Они встречают браконьеров у электричек, дежу
рят на шоссе, контролируют городские лесопарки, проводят 
рейды на рынке. Ребята заготавливают лапник, оформляют 
новогодние букеты на выставку.

ко-
ин- 

«За-

Не бывает сейчас свободных классов и ауди
тории в здании Свердловского музыкального учи
лища имени П. И. Чайковского. Из-за всех две
рей звучит музыка или сидят над конспектами и 
учебниками ребята и девушки. Идет подготовка 
к сессии. И если в ином институте, использовав 
все резервы красноречия, можно скрыть от пре
подавателя незнание, то в музыкальном учили
ще при экзамене по специальности никакой сло
весной эквилибристикой нс прикроешься. Труд 
здесь ценен нс меньше способностей.

Второкурсник отделения народных инструмен
тов и уже участник Всероссийского конкурса им. 
Андреева, на котором Алексей Силин занял 
третье место, продолжает отрабатывать технику 
исполнения.

НА СНИМКАХ: учащийся Алексей Сплин; 
учащиеся на творческом концерте однокурсни
ков: в малом зале выпускники фортепианного 
отделения Ярослав Сартаков и Наталья Одинце-

Неужели?! Неужели преи
мущества свободного твор
чества ничего не изменили?! ’

зывайте себя 
Объединением,

Творческим 
не провоз-

Дерзай, студент!
У тебя есть 

тать? Отлично.
интересные идеи и жетяние творчески рябо 
А нс отправиться ли тебе в таком случае я

тозрасчетный (тхденческий центр «Гаудеамус». открытый на 
базе УрГУ? Работа там ведется в четырех направлениях: на
учно - исследовательское пропагандистское, культурное, про
изводственное.

Выберешь научно-исследовательское, например, сможешь 
выполнять договорную работу, где необходимы четкие знания

4 и настоящий творческий подход. Первый заказ уже есть. Со- 
циологическая группа студентов работает над темой «Стаби-
лизапия 
поступят 
кадров -
программ 
тельность

кадров для производства». Результаты их поисков 
рекомендацией руководству ТЭЦ-1, где текучесть 

- «большой» вопрос. Вскоре займется составлением

ставок, дискотек.
для ЭВМ группа математиков. А культурная дея- 
нентоа предполагает проведение концертов, вы-

Ирчппа и танцы
понятия несовместимые. Если и вы так считаете, то глубоко 
ошибаетесь. Рок-н-ролл поможет вам стать сильнее, мужест
веннее и. безусловно, пластичнее.

В Свердловском горном институте (на третьем этаже глав
ного корпуса) занимается своеобразный танцкласс. Каждый 
вторник в шесть вечера здесь собираются поклонники неуми
рающего танца.

Платные занятия проводит лауреат всероссийских и мeжлv- 
— Алек-народных конкурсов танцор международного класса 

сандр Перлов.

лярность. ни самодеятель
ность, естественно. никого 
не прельщают. -«ЭТО» взяло 
«бедных» студентов под кры
ло, развернув активные дей
ствия по организации рекла
мы, концертов, которые те
перь стали платными. «ЭТО» 
устремилось в заманчивый 
мир дискотек и развлека
тельной программы «13-й 
канал», в сферу прибыльно
го массового искусства, ув
леклось подготовкой Нового 
года и Первого апреля, за
нялось исследованиями зри
тельского спроса.

Кроме того. Сегодня ты 
зритель и выкладываешь 
рубли, но завтра «ЭТО» мо
жет предоставить тебе и сце
ну, если ты чувствуешь в се
бе многообещающий талант. 
Можешь стать художником, 
организатором, распростра
нителем билетов или кем-нн-

Публика «объелась
КВНами». В городе, области
принимают 
нормально:

более менее
в институте

не воспринимают.
Позже Сурин добавит сю

да и пассивность зрителей, 
которых «ну ничем не рас
шевелишь!». Посмотрим, 
чем же «ЭТО» пытается зав
лечь народ и зажечь инте
рес.

Например, новогодняя про
грамма «Кто последний?, или 
О чем это. о чем», которую 
«ЭТО» сейчас готовит, пред
ставит зрителям Деда Ма
разма и ряд миниатюр из 
«жизни общества». Будут 
автобусные диалоги с конт
ролем, будет атеистическая 
аэробика, будут пантомима, 
танцы и многое другое. Бу
дет смех ради смеха', жаль

глашайте «благородной це
ли».

...К утру буря совсем утих
ла. Из прозрачной голубиз
ны океанских волн, из пыш
ной пены, из нежно - розо
вых солнечных лучей выс
траивались светлые башни 
причудливых воздушных 
замков* обвитых ароматом 
роз и шелковыми лентами. А 
когда утренние облака сов
сем рассеялись, все увидели 
радужные бумажки, наколо
тые на блестящих шпилях 
вместо флагов. Пятирубле
вые, десятирублевые. Синие, 
красные, зеленые, оранже
вые. «Материальная заин-

Началось сотрудничество
студентов Свердловского архитектурного института с
спим творческим объединением.

Живопись, графика, плакат и многое другое будет 
ставлено на выставках которые организует бюро РЛКСМ
культета 
кусства

промышленной архитектуры
института

город-

прел-

и промышленного
оргкомитетом объединения. Это

тоудничество даст возможность будущим архитекторам 
называть лучшие по итогам года работы в выставочных

фа- 
ис- 
со- 
по- 
за-

лах гопода.
В буду кем студенты смогут представить в творческом объ

единении не только работы, касающиеся архитектуры. Клубы, 
художественные коллективы института будут участвовать в 
организуемых объединением концертах.

Фото Л. БАРАНОВА.

студенческая стройка

только неотягощенный

тересованность!..» — 
неслось поверх голов.

С губ слетело:
— Вечером снова 

дождь. Да. пойдет 
Радужные бумажки 
нут, порвутся.

про-

пойдет 
дождь, 
намок*

будь 
зом,

еще. Таким обра- 
вовлечение в самоде-

ятельность через модную ма-

фантазией. Поэтому даже яр
кая артистичность Сергея 
Таранова или Павла Сэвина 
и других ребят из СТЭМа

Каждый строит свой воз
душный замок.

В. КОШКИНА.

нам пишут, что...

КОНСПЕКТ И ДЕТСКАЯ
Я и мой муж учимся на пя

том курсе УЭМИИТа. Нашей 
дочке будет я январе полтора 
года. ЖивеМ мы в общежитии. 
На очередь в детский сад я 
встала в профкоме института 
через два месяца после рожде
ния дочери. Тогда мы были 
двадцать третьими, сейчас чет
вертые. В общем, ясно, что На
стя пойдет в садик, когда мы

закончим институт. Вопрос в 
том. закончим ли мы его? Пя
тый курс все таки не первый, 
а лекции посещает только муж, 
но у него другая специаль
ность. и мне во время сессии 
придется «попрошайничать» чу
жие конспекты. Удается найти 
время только для практиче
ских занятий, да и то не всех. 
Для преподавателей нет уважи-

КОЛЯСКА
тельных причин, по которым 
ты не ходишь на лекции, в 
этсм меня убеждает прошлогод
ний опыт. Но тогда удавалось 
оставлять дочь спящей в ко
ляске на улице у дверей обще
жития, а в этом году ее в ко
ляске не оставишь.

Н. В. ДЕБЕРИНА. 
студентка УЭМИИТа.

о толстых и тонких
или Как научно-производственному отряду стать таковым

Что ни говори, а деньги 
для студента — предмет ес
ли не первой, то никак и не
последней необходимости.
Именно поэтому толстый бу
мажник научно - производ
ственного отряда (НПО) «Ал
горитм» радиотехнического 
факультета Уральского по
литехнического института
стал объектом зависти НПО 
«Арконик» того же факуль
тета.

«На смену!» от 24 июля
1987 года: «Студенческие
НПО как Пасынки, 
вспоминают только 
когда надо отчитаться 
принять очередное .

О нас 
тогда, 

или 
обяза-

тельство. Но ведь мы сущест
вуем не только на бумаге й
требуем более 
внимания».

Что заставило

пристального

Сергея Буш-

...а дальше что?
Для многих семейных сту

дентов, особенно живущих 
вдалеке от дома, детский сад 
для своего чада или ясли — 
голубая мечта Льготные 
очереди в райисполкомах не 
для студентов; в подведом
ственных и ведомственных 
садиках меет не хватает и 
для постоянных сотрудни
ков. Хоть носи дите за спи
ной, как это делают побли
же к Африке. А что, собст
венно, своя ноша — тянет, 
что-ли?

Кому шутки, а в Ураль
ском электромеханическом 
институте инженеров желез
нодорожного транспорта си- 
туапия именно такая. В сту
денческой очереди сейчас 23 
человека. Продвигается она 
со скоростью (в среднем) — 
трое в год. Посчитайте, 
сколько ждать последнему. 
Но в Управлении дороги 
мест в детских садах нет. В

ТРИ ГРИВЕНИКА В ЧАС
своем институтском на год 
выделяют десять, но семь из 
них совершенно законно да
ются сотрудникам института.

Кроме семьи Дебериных, в 
очереди еше шесть семей пя
тикурсников. Попал в то чи
сло и' новый председатель 
студенческого профкома Ва
силий Предевин — он со 
своим семейством числится 
пятым, сразу за Деберины- 
ми.

— Мы предлагали соз
дать семейным своеобразный 
студенческий детсад — отка
зались... — рассказывает Ва
силий. — А надо бы соб
раться всем вместе и самим 
смотреть за своими детьми. 
Другого выхода пока не ви
жу.

Сами Предевины и еще 
две семьи из второго обще

жития УЭМИИТа так и сде
лали. Одна из хозяек взяла 
академический отпуск по 
уходу за ребенком. Она же и 
стала общественным воспита
телем. Ввели студенту и оп
лату — тридцать копеек в 
час. Дети ухожены. Родите
ли спокойно пишут дипло
мы.

Значит ли это, что проб
лема студенческих детей сни
мается сама собой? Кто же 
поможет Насте и ее собрать
ям по возрасту, как и их ро
дителям? Что ни говори: 
спасение утопающих — дело 
рук самих утопающих. Сло
вом, «ни пуха» на дипломе, 
обремененные потомством 
выпускники!

Подготовил к печати
С. ЗУЕВ.

кова, ко.мандира НПО «Ал
горитм», сказать эти слова 
больше года назад, когда от
ряд был таким же рядовым, 
как, например, «Арконик»? 
Скорее всего. та ситуация, 
которая сложилась в отрядах 
такого направления.

В небольшой комнатушке 
пахнет гарью. Тесно. Неуют
но. Около столов с прибора
ми копошатся люди. Они со
бирают схемы. испытывают 
их. Андрей Калинин, быв
ший командир «Арконика», 
вспоминает:

— Всех нас собрал Сергей 
Иванков еще в 1985 году. 
Состав за это время уже не
сколько раз сменился, а тру
дности все те же: то деталей 
не хватает, то предприятию

ков. А как только заказ был 
выполнен, от нашей помощи 
отказались.

Так отряд «повис в возду
хе», стал никому не нужен. 
Потом появлялись новые за
казы, но и они не спасали 
положения. Часто у ребят 
просто ке хватало сил и воз
можностей, чтобы их выпол
нить. Например, в прошлом 
году был заключен договор 
со Свердловским заводом ра
диоаппаратуры, а в послед
ний момент выяснилось, что 
уже действующая установка 
СЗРА вовсе не нужна. А по
скольку «объект не пущен», 
то денег в отряде нет. Пото
му и завидует тонкий коше
лек «Арконика» толстому 
бумажнику «Алгоритма».

С Сергеем Иванковым, 
научным руководителем «Ар
коника», мы разговаривали 
на кафедре автоматики — 
его рабочем месте.

— Я считаю, что все упи
рается в организатора. Пло-

денты работают, дает им 
право полной самостоятель
ности.

Самостоятельность

покупатели, 
назначают 
Предположим,

которым они 
льготные цены, 

г, установка и
одно

из важных качеств характе
ра «Алгоритма». Командир 
отряда Сергей Бушков вспо
минает:

— После успешно завершив
шегося «Компьютерного де- 
санта-85» в отряде остал
ся я один. Летом ни о какой 
«целине» не могло быть и ре
чи, а осенью повесил объяв
ления: «Алгоритм» начинает
набор...», после чего 
ло шестеро.

нас ста-

хой организатор плохой
отряд. II наоборот. Сейчас на 
кафедре думают о том, как
помочь * Арконику», най-
деп новый заказ, который бу
дет выполняться на коопера
тивных началах.

«Арконик» ищет форм}’ ра
боты. но почему-то не хочет 
пройти несколько шагов по 
этажу и перенять ту, которая 
уже найдена научно - произ
водственным отрядом «Ал-
горитм», а точнее людьми,

установка не нужна, 
лось - то все с того, 
Федра автоматики

Нача- 
что на
до л ж на

была выполнить какой-то за
каз. Своих сил не хватало— 
вот п решили привлечь сту-

которые в этом НПО работа
ют.

Да. такому ’отряду грех не 
позавидовать: заказы пред
приятий выполняет в срок, 
на недостаток технических 
средств не жалуется, догово
ры заключает досрочные, а

дептов. 
ли как

Некоторых оформи- 
научных сотрудни-

кафедра автоматизирован-
них систем управления, под 
руководством которой сту-

А 
ним 
сорок

в следующем 
присоединились 

кандидатов.

году к 
. сразу 
Такому

конкурсу стоит только поза
видовать. Сейчас в отряде, 
после отбора, осталось пят
надцать человек. Это слажен
ный, двумя годами совмест
ной работы спаянный коллек-
тив.

Алексей Береснев, 
жил отряда, пытается

наладка аппаратуры дисплей
ного класса стоит 10—12 ты
сяч, а отряд произведет ее за 
8—9. Есть разница? Ведь та
ким образом «Алгоритм» Не 
потеряет клиента, а, следова
тельно, трудностей с догово
рами в будущем нет.

И еще одна задумка есть 
у отряда — стать одним из 
членов кооператива «Риус», 
который организуется при 
межотраслевом институте по
вышения квалификации.

— Стать самостоятельным 
кооперативом мы пока не в 
состоянии. Потому что как 
только снимется вывеска 
«НПО»—наши «антресоли» от
дадут другим, а нам придет
ся искать и арендовать у ко
го-то помещение. Есть и еще 
одна трудность. Если «Алго-

старо- 
растол-

ритм» — кооператив, то в

ковать механизм поисков ра
боты.

— Как найти работу? По 
случаю. Давайте раскажу о 
последнем. В начале ноября 
неожиданно познакомился с 
председателем коллегии ад
вокатов Кировского района 
Леонидом Семеновичем Тара- 
банчиком. Оказалось, что им 
требуется система программ 
(а это профиль нашего отря
да) для юристов. Почему бы 
нам не попробовать свои си-

случае провала работы (тьфу- 
тьфу, такого пока не бывало), 
мы должны будем заплатить 
неустойку. Пока это нам не 
по карману.

Но мы отвлеклись. Итак, 
понедельник. На «антресоли» 
время от времени поднимает
ся народ, а кандидаты-перво
курсники смиренно ждут сво
ей участи. Они уже знают, 
что за сезон ребята из отрята 
заработали от 900 до 1500 
рублей на брата в зависимо-

лы в «адвокатуре»? так
назвали мы эту работу. Встре
тились еще раз. договорились 
о сроках (месяца за четыре
должны справиться), а 
ио замолвили слово о 
верных ценах. Заметьте, 
1и, что расценки не

заод- 
дого- 
кста-
коо-

перативные, а государствен
ные.

Есть у * Алгоритма» и свои

сти от КТУ. 
«завхозном» 
с толстым 
седствует 
книжка.

Знают, что в 
столе их мастера 
бумажником со- 

сберегательная

К сведению кандидатов:
На книжку кладется десять 

процентов от ежемесячной 
зарплаты каждого бойца. Из

ки к чаю, которые ребята так 
любят, покупают тоже на эти 
деньги.

Есть у них и еще одно пре
имущество по сравнению с 
«простыми смертными» — не 
ездить осенью в колхоз. «То
же мне, преимущество, — ска
жете вы. — Да для того, что
бы не пахать в борозде, есть 
много других гораздо более 
удобных способов». Но дело
то как раз в том и заключа
ется, что в научно-производ
ственный отряд едут не из 
меркантильных целей, «на 
халявку» отработать трудовой 
семестр, а, скорее, для того, 
чтобы руками пощупать то, с 
чем придется столкнуться че
рез два-три года в профессио
нальной работе.

Но давайте не будем захва
ливать один отряд и чернить 
другой. Лучше реально оце
ним положение. А оно таково: 
научно-производственный от
ряд в том виде, в каком он 
создан (кафедра заключает 
договор с предприятием, от
ряд этот договор выполняет и 
получает деньги), себя изжил. 
Кафедра, как это случилось в 
«Арконике», стала практиче
ски тормозом на пути разви
тия отряда. Не легче ли 
убрать это звено из цепоч
ки (оставив • командиром 
отряда работника кафедры, 
желательно бывшего бойца) и 
заключить договор напря
мую: отряд — предприятие. 
Тогда не будут валить с боль
ной головы (отряд) на здоро
вую (кафедра), а останется за
казчик, который требует вы
полнения работы, и подряд
чик, который за эту работу 
отвечает. Тогда принцип кэл-
лективной ответственности

этих денег
фонд отряда.

складывается 
Необходимые

суммы выплачиваются имен
но из него. Кстати, и торти-

станет решающим, и тонкие 
кошельки перестанут завидо
вать толстым бумажникам.

Л. ПАШКОВА.
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НА СМЕНУ!

В ЗАЩИТУ ИНТЕРЕСОВ ГРАЖДАН
В Чехословакии

В Праге на собрании пред
ставителей чехословацкой об- 

|ественности был основан 
комитет по правам человека 
и гуманитарному сотрудниче
ству. Идея создания комитета 
впервые прозвучала в речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПЧ Милоша Якеша на но
ябрьском заседании Цент
раль но-го Комитета Националь
ного фронта ЧССР. Инициато
рами проведения собрания 
стали Центральный Комитет 
Национального фронта ЧССР, 
объединяющий все полити
ческие партии и обществен
ные организации, и чехосло
вацкая ассоциация содействия 
ООН.

ИЯ
СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

ИНФОРМАТИКА
НА СЛУЖБЕ ДИАЛОГА

Начала работу новая 

неправительственная организация
В середине декабря в Мос

ковском центре международ
ной торговли состоялась уч
редительная конференция 
Международного компьютер
ного клуба (МКК) — неправиг 
тельственной общественной 
организации. Членами ее мо
гут стать как советские, так и 
зарубежные организации и 
отдельные граждане — те, кто 
готов содействовать исполь
зованию компьютеров на бла
го укрепления международных 
связей, взаимной информи
рованности и дозерия. Девиз 
клуба — «Информатика на 
службе международного диа
лога».

Учредителями МКК высту
пили крупнейшие советские 
общественные организации — 
Всесоюзное общество «Зна
ние», Академия наук СССР, 
ВЦСПС, Агентство печати Но
вости, а также ведущие банки, 
институты и высшие учебные 
заведения страны.

Председатель организаци
онного комитета клуба кан
дидат исторических наук Алек
сандр Егоров рассказал:

— Клубы информатики по
лучают в мире все более ши
рокое распространение, быст
ро развизается это обществен
ное движение и в СССР. Но 
нет еще международного клу
ба, способного перебросить 
мост контактов и общения че
рез государственные границы. 
Хотя, наверное, не нужно до
казывать, что потребность в 
этом существует как в Совет
ском Союзе, так и у его за
рубежных партнеров. Многие 
западные фирмы, торгующие 
с Советским Союзом, видят 
логичным свое участие в МКК. 
Вступление в клуб представ
ляет для них хорошую воз
можность лучше узнать усло
вия советского рынка, его 
особенности, поближе позна
комиться с советскими парт
нерами. Назову лишь несколь
ко из иностранных фирм 
США, Великобритании, ФРГ, 
Люксембурга, уже прислав
ших нам свои заявления и 
вступительные взносы: «ЖБЛ 
Электроник Саплайс», «ОМС 
Лтд. », «Кзест Отомейшн», 
«Трансмит детасистемс ГмбХ», 
«Энш компьютер», «Глахэ Ин
тернациональ», «Зеркало эн- 
терпрзйзиз». Мы получили 
множество заявок и от' со
ветских организаций, которые 
хотели бы стать членами клу
ба.

Основным стержнем рабо
ты МКК станет организация 
фирменных выставок — клас
сов производителей или по
ставщиков компьютерной тех
ники и программных средств. 
Такие выставки обеспечат 
сочетание торговой рекламы с 
обучением возможных поль
зователей и предоставление 
им услуг.

Несомненно, увеличится 
приток зарубежной научно- 
технической информации о со
временных достижениях в раз
витии компьютерной техн-ими, 
которая будет предоставлена 
членам клуба. Наконец, воз
никнут условия для развития 
новых форм делового сотруд
ничества, включая поиск парт
неров для создания совмест
ных предприятий по сказа
нию информационных услуг. 
Компьютеризация качествен
но изменит само общество: 
способ связи в нем, общения, 
обучения, передачи и получе--

Скончался Херлуф Бидструп
КОПЕНГАГЕН. В возрасте 76 лет скоропостижно скоончался 

известный датский художник-карикатурист Херлуф Бидструп.
X. Бидструп родился в Берлине В годы первой мировой вой

ны его родители возвратились в Данию, где он учился в тех
нической школе и в школе живописи при академии хтдожеств. 
Многие годы работал над антифашистскими карикатурами в 
газете «Сопигл-демократ». принесшими ему большую популяр
ность

В годы оккупации Дании фашистами X. Бидструп работал в 
подгтсльной коммунистической прессе.. С этого времени его 
судьба надолго связала с газетой Компартии Дании «Ланд ог 
Фольк». . -

Творчество X, Бидструпа хорошо известно го всем мире. В 
сопиалисти» еских странах, в том числе в Советском Союзе, 
его рисунки вышли миллионными тиражами. Он был большим 
другом советского народа активно работал в президиуме об
щества «Дания — СССР». (ТАСС).

создан комитет по правам человека
Председателем комитета 

избран доктор медицинских 
наук Зденек Дунстбир, руко
водитель института радиоизо
топной медицины и биофизи
ки медицинского факультета 
Карлова университета в Праге. 
По окончании работы учреди
тельного собрания состоялась 
наша беседа с председателем 
нового комитета.

— Какова главная цель ко
митета?

— Создание комитета — это 
логическое продолжение про
исходящих в настоящее вре
мя в ЧССР процессов пере
стройки нашего общества, 
дальнейшего совершенствова
ния социалистической демо- 

ния информации. И если Со
ветский Союз не успеет во
время включиться в общеев
ропейскую и мировую ком
пьютерную сеть, это лишь 
сильно затруднит взаимный 
обмен новыми знаниями. Так, 
ряд солидных западных изда
ний уже в ближайшем буду
щем не будет принимать тек
сты, отпечатанные на машин
ке, так как будут приспособ
лены к приему только элект
ронной почты.

Член-корреспондент Акаде
мии наук СССР Сергей Кур
дюмов отметил в беседе с 
корреспондентом АПН, что 
знание становится важнейшим 
способом обмена, общения 
между учеными разных стран, 
поскольку сегодня есть воп
росы, которые сдвигают про
тиворечия общественных си
стем на второй план, а на 
первый выходит проблема вы
живания человечества.

Невозможно, например, ре
шить проблему загрязнения 
атмосферы в одной стране, 
если соседняя страна ее не 
решает. Мы живем, можно 
сказать, в постоянно уплот
няющемся времени, когда, с 
одной стороны, рождается не
мало научных открытий, а с 
другой — необходимо, чтобы 
новые знания, открытия бы
стрее становились всеобщим 
достоянием, особенно если 
они касаются глобальных 
проблем.

Сегодня регистрируется все 
увеличивающийся разрыв меж
ду производителями . новых 
знаний, учеными и способом 
передачи знаний в общество: 
через науку, образование. По
рой знание устаревает преж
де, чем успевает воплотиться 
во что-то реальное. Система
тизация знаний, их накопле
ние и разработка быстрых 
способов передачи, например, 
с помощью персональных 
компьютеров, станет од
ной из задач клуба.

Еще один важный аспект 
деятельности этой организа
ции: клуб мог бы давать ре
комендации советским орга
низациям, закупающим зару
бежную, довольно дорогую 
аппаратуру, какие именно ком
пьютеры подходят для вы
полнения тех или иных задач, 
связывать своих членов с со
ветскими и иностранными ин
ститутами и фирмами для ус
тановления деловых контак
тов, обучения и обмена опы
том. Кроме того, уменьшится 
вероятность того, что наши 
научные разработки, опубли
кованные в зарубежных науч
ных журналах, будут исполь
зовать без всяких ссылок на 
советских авторов. Знания, по
лученные нами, будут дово
диться до широкой научной 
общественности,

— Конечно, западные фир
мы, выпускающие компьютер
ную технику, заинтересованы 
в том, чтобы активнее осваи
вать советский рынок, — под
черкнул Сергей Курдюмов.— 
Что ж, мы готовы к этому, у 
нас будет широкий выбор. В 
качестве платы за свою тех
нику фирмы согласны полу
чать наши знания, програм
мы, которые мы, к сожале
нию, пока продаем, по мне
нию американских коллег, в 
десятки раз дешевле их стои
мости на миоовом рынке.

В. ЩЕРБАКОВ.
(АПН).

кратии в нашем государстве.
В связи с подготовкой но

вых законов необходимо учи
тывать позиции самых разных 
слоев чехословацкого обще
ства по вопросам прав и сво
бод граждан. Комитет будет 
давать оценку проектов и 
предложений и передавать их 
на рассмотрение соответст
вующих государственных орга
нов или между народных ор
ганизаций.

Комитетом будут рассмат
риваться замечания,, а воз
можно, и жалобы граждан на 
несоблюдение законности и 
правопорядка в ЧССР, так как 
на практике, к сожалению, не 
всегда реализуются провоз

В несколько строк
СОФИЯ. Первыми из бол

гарских детей почувствова
ли приближение Нового года 
маленькие жители города на 
Дунае Русе. Сегодня перед 
их глазами на центральной 
площади предстало .сладкое 
зрелище* — гигантский торт 
высотой почти в 3,5 метра. 
Да и другие его параметры 
внушительны: диаметр у ос
нования — два метра, вес— 
1260 килограммов.

БОНН. Около 700 человек 
погибнут в этом году в ФРГ 
от злоупотребления наркоти
ками и наркотическими ве
ществами. Это на 250 чело
век больше, чем в 1987 году. 
Из них 150 человек состав
ляют молодежь и дети школь
ного возраста. Об этом зая
вил на представлении специ
ального исследования по 
борьбе с наркоманией руко
водитель комиссии по пра
вовым вопросам фракции 
ХДС1ХСС в бундестаге Эрвин 
Маршевски.

(ТАСС).

опыт наших друзей

ГДЕ ДОСТАТЬ «ЛЕВЫЙ» ГРУЗОВИК?
Частник в системе бытового обслуживания

Как сельским, так и город
ским жителям Венгрии нет 
нужды искать «левый» гру
зовик для доставки мебели, 
холодильника, шифера или 
дров для дачи. Вместе с го
сударственными и коопера
тивными транспортными 
агентствами к ним на по
мощь всегда охотно прихо
дят владельцы личных грузо
вых машин и фургонов.

Грузовики частников Мож- 
ло частенько увидеть там. 
где продаются громоздкие 
вещи. Разумеется, деятель
ность их владельцев вполне 
законна. На сей счет есть 
специальные постановления 
Совета Министров ВНР от 
1980 и 1982 годов. Добавим: 
многие как раз предпочита
ют услуги частников, а не 
государственных или коопе
ративных транспортных орга
низаций. У тех и без того, 
как говорится, забот по
лон рот.

Сегодня грузоперевозками 
на собственном транспорте 
заняты в Венгрии более 18 

Волшебником назвал французский еженедельник «Пари- 
матч»» японского модельера Иссеи Мияке, показ оригинальных 
моделей которого произвел на Париж огромное впечатление.

Сн родился в Хиросиме за семь лет до чудовищного атомно
го взрыва, и, когда его страна начала возрождаться из пепе
лища, а в городах появилась жизнь, его поразили выставлен
ные в ситринах магазинов образцы работ модельеров. В 
1935 году Иссеи побывал в Париже, где ощутил непреодоли
мую пс^«ребность творить. Первую коллекцию мэдельер пред- 
стаЕИл в 1971 году в Нью-Йорне, а уже сегодня французская 
столица рукоплещет его новой экспозиции в музее декора- 
тигного искусства.

НА СНИМКЕ: модели Иссеи Мияке.
Фотохроника ТАСС.

Чехословацкое внешнеторговое объединение 
«Яблонекс», являющееся одним из самых 
крупных в мире экспортеров бижутерии, 
елочных украшений и искусственных цветов, 
провело в Москве демонстрацию своих изде
лий, гармоничный подбор бижутерии, музы
кальная фантазия и хореография соединились 
в театрализованном представлении «гармония 
«Яблоненса». В представлении была использо
вана музыка Ярослава Ежика, основателя, а те
перь уже и классика чехословацкой совре
менной популярной музыки.

НА СНИМКЕ: во время представления «Гармо
ния «Яблоненса». Фотохроника ТАСС.

глашенные права. Например, 
равноправие женщин и муж
чин пока не обеспечивается 
плохо действующей сферой 
услуг, право на здоровье — 
недостатками в здравоохране
нии и т. д. Многие законные 
права граждан нарушаются 
вследствие запутанности слиш
ком большого числа предпи
саний, директив и циркуляров, 
издаваемых министерствами и 
другими учреждениями.

— Вы упомянули готовящие
ся новые законы. Не могли 
бы вы в этой связи рассказать 
о роли комитета?

— Прежде всего хочу под
черкнуть, что новым проявле
нием демократизации общест
ва являются всенародные дис
куссии по проектам всех прин-

тысяч человек. В их владе
нии — почти 32 тысячи гру
зовых автомобилей, фурго
нов и даже большегрузных 
тягачей с полуприцепами для 
дальних перевозок.

Приобрести такую машину 
в личное. владение может 
любой гражданин с безуп
речной водительской репута
цией и определенным ста
жем шоферской работы на ав
томобиле соответствующего 
класса. Кроме того, необхо
димо приобрести у государст
ва патент на грузовые пере
возки. Продать грузовик в 
частные руки имеет также 
право любое предприятие 
или учреждение.

Что же продают они ча
стнику? Как правило, техни
ку списанную, ремонт кото
рой уже невыгоден. А вот 
новые владельцы охотно бе
рут и такие автомобили, са
ми приводят их в полный 
порядок, проходят техосмотр 
на станции обслуживания, 
где внимательно проверяют 
каждый рабочий узел авто

цилиалъных юридических до
кументов. Это касается, на
пример, готовящейся консти
туции. Изменения, с которы
ми связываем мы перестройку 
общества и которые должны 
быть закреплены в новой кон
ституции, несомненно, будут 
касаться и прав человека, их 
конституционных принципов. 
Именно в работе над этим 
важным документом активную 
роль должен сыго-ать коми
тет по правам человека и гу
манитарному сотрудничеству.

— В последнее время ак
туальной темой многих дис
куссий является тема права 
на здоровую окружающую 
среду. Будет ли комитет за
ниматься и этой проблемой?

— По-моему, просто необ

20 лет назад Кипр был провозглашен независимым госу
дарством, были установлены дипломатические отношения с 
СССР. За эти годы островная страна добилась известных ус
пехов в области развития национальной экономики. Однако 
республика в данный момент из-за происков международно
го империализма и местной реакции переживает серьезный 
внутренний кризис, возникший между греческой и турецкой 
общинами острова и ведущий к ослаблению единства респуб
лики, фактическому разделу кипрского государства, превра
щению его в опорный пункт НАТО в Средиземноморье.

НА СНИМКЕ: на одной из площадей столицы Кипра Ни
косии,

Фотохроника ТАСС.

машины. Ведь только при 
наличии свидетельства об ис
правности грузовика мест
ное отделение транспортной 
полиции разрешает на нем 
ездить.

Само собой разумеется, 
что хозяин сам заботится и 
о профилактическом ремон
те, горючем, резине и дру
гих необходимых вещах. Оп
лачиваются же его услуги 
либо по договоренности, ли
бо по установленному в ка
бине таксометру.

Выполняя перевозки по 
заказам населения, владель
цы грузовиков успешно кон
курируют с авторитетными 
государственными и коопера
тивными транспортными 
агентствами. Как показал 
ряд социологических опро
сов, проведенных в различ
ных районах страны, к услу
гам индивидуальных грузо
вых такси население прибе
гает чаще.

Почему? Во-первых, это 
дешевле. Ведь государствен
ное или кооперативное пред

Калейдоскоп 

ходимо включить в комплекс 
прав человека право на здо
ровую окружающую среду. 
Считаю, что предметом дея
тельности комитета должно 
стать оказание давления на 
предприятия и организации., 
которые подходят к реали
зации экологических проек
тов медленно и безответст
венно.

— Что означает вторая 
часть названия комитета: гу-^ 
манитарное сотрудничество? 
Предполагается ли при этом 
сотрудничество с междуна
родными организациями?

— Права человека можно 
рассматривать лишь в их це
лостности, в единстве граж
данских, политических, эко
номических, социальных и 
культурных прав, как это за
писано в Заключительном ак
те хельсинкского совещания.' 
Вопросам прав человека в 
современном мире уделяется

приятие несет свои особые 
расходы: на зарплату руко
водителей и обслуживающе
го персонала, отпускные и 
т. и. А владелец грузовика— 
сам себе и директор, и ме
ханик, и табельщик, и бух
галтер, и диспетчер. Все, что 
заработал, конечно, за выче
том затрат и налогов, — 
твое. Отсюда и низкая себе
стоимость, и оперативность 
в обслуживании клиентов. И 
еще — водитель-хозяин без 
лишних церемоний поможет 
поднять на нужный этаж хо
лодильник или пианино.

По оценкам венгерских 
специалистов, с разрешением 
индивидуальных грузопере
возок значительно улучши
лось положение в деле до
ставок грузов населению, по
высилась конкуренция в этой 
области, что сказалось и на 
качестве обслуживания. 
Кроме того, за счет личных 
средств и умелых рук людей 
продлена трудовая жизнь 
тысячам списанных грузови
ков.

С. ИВАНОВ, 
корр. ТАСС. 

Будапешт. 

исключительно важное вни
мание. По этим вопросам идет 
острый обмен мнениями. Я 
думаю, что комитет должен 
способствовать изменению 
представлений о соблюдении 
прав человека в Чехослова
кии, содействовать созданию 
атмосферы доверия и взаимо
понимания. Естественно, ко
митет установит прямые кон
такты с аналогичными меж
дународными организациями.

Мы готовы к сотрудничеству 
на равноправной основе во 
всех гуманитарных областях, 
к открытому сравнению реаль
ной практики двух социальных 
систем в деле соблюдения 
прав человека и их реализа
ции в целом.

Маоия РУКСОВА, 
Вацлав ГЕЙКЛ, 
чехословацкие 

журналисты. 
(ОРБИС — АПН).

АКЦИИ
«ПЕШИНЕ»

Цена акций фирмы «Пешп- 
не» на парижской бирже до
стигла в тот день самой вы
сокой отметки за весь год. В 
данном случае повышение 
курса ценных бумаг стало 
непосредственной реакцией 
на подписание в ходе визита 
Ф. Миттерана в Москву со
глашения о создании самого 
крупного на сегодняшний 
день совместного советско- 
французского предприятия. 
«Пешине» примет участие в 
налаживании производства в 
СССР легкой металлической 
упаковки для пищевой и кос
метической промышленно
сти. Если дела пойдут успеш
но, то «Пешине» сможет за 
два-три года не только оку
пить расходы, но и присту
пить к реализации гораздо 
более масштабных проектов 
с советскими партнерами, 
отмечает газета «Мон»».

Итак, возобновление кон
тактов состоялось, считают в 
Париже. Газеты анализируют 
позиции двух стран по проб
лемам разоружения, путей 
урегулирования региональ
ных конфликтов, отмечая, что 
они заметно сблизились. 
Большое внимание уделяется 
и принципиальному согласию 
Франции на проведение в Мо
скве международной конфе
ренции по гуманитарным 
вопросам. Между тем единст
во по этому вопрому между 
ведущими капиталистически
ми державами пока не до
стигнуто.

На фоне открывшихся перс
пектив еще заметнее стал от
носительно невысокий уро
вень развития торговли меж
ду двумя странами в послед
ние годы. Тормозом на пути 
к более_ продуктивному эко
номическому сотрудничеству 
были и однобокость советско
го экспорта во ’ Францию — 
больше 80 процентов его со
ставляют нефть и газ, и бю
рократизм в советских внеш
неторговых организациях.

Теперь многие препятствия 
для нормального сотрудниче
ства в экономике устранены. 
Пример другим французским 
компаниям подала не только 
«Пешине». Фирма «Серибо» 
также подписала соглашение 
о создании на Украине сов
местной фабрики по произ
водству мебели. «Бетонный 
король» Франции Ф. Буиг за
ключил договор о строи
тельстве нескольких аэро- 
портных и гостиничных ком
плексов. В общем, как счи
тает газета «Либерасьон», 
Франция, хотя и с опоздани
ем, но все же подключается 
к процессу создания пред
приятий со смешанным ка
питалом.

Ожидается, что договорен
ности начнут осуществлять
ся чже в ближайшие меся
цы. Д. ЯКУШКИН,

соб. корр. АПН.
Париж.

«СТРАУСОВАЯ ЛИХОРАДКА»
На собрании любителей дикой природы в 

Дарвендейле председатель Ассоциации 
страусоводов (есть и такая!) Кевин Грант 
привел следующие цифры: цена на этих 
экзотических птиц подскочила за последний 
год вдвое — с 600 до 1200 долларов. Се
годня обстановка в области коммерческого 
разведения страусов напоминает времена 
«золотой лихорадки» в миниатюре: страусо
вый бизнес, которым раньше занималась в 
основном ЮАР, охватил Австралию, Пор
тугалию, США. и даже Канаду. «Все слов
но помешались на страусах», — говорит 
Кевин Грант.

Напомним, что в начале нашего века эк
спорт страусовых перьев приносил Южной 
Африке крупнейший после золота доход. 
А мясо этих птиц — нежирное, с низким 
содержанием холестерина — пользовалось 
большим спросом у тех, кто сидел на дие
те.
САМОУБИЙСТВО
НА БИБЛЕЙСКИЙ МАНЕР

Львиный парк в 20 километрах от сто- 
лицы Зимбабве Хараре — излюбленное ме
сто туристов. Здесь, на огороженном высо
ченном забором участке, вы можете наб
людать жизнь нескольких десятков круп
ных львов.

Однажды ранним утром идиллия парка 
была нарушена: смотрители обнаружили на 
участке начисто обглоданный скелет муж
чины. Первоначальные догадки (чересчур 
любопытный турист, бедняк, забравшийся 
ко львам в надежде отрезать кусок мяса 
от брошенной животным коровьей туши) 
рассеяла полиция. Жертвой царей зверино
го мира стал ревностный католик Мишек 
Матапа, который после ряда житейских не
взгод решил покинуть этот мир подобно 
первым христианским мученикам.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

На финише
Уходит год, в прошлое 

уходит и наш конкурс ре
шений. Напоследок «озада
чиваем» вас финишными 
заданиями.

№ 92.
А изменения?

Мат в четыре хода. 
(3 очка).

Занятны ходы белых фи
гур в этой позиции. Усту
пим друг другу!

№ 93.
Играем «тупо»!

Мат в пять ходов. 
(3 очка).

Это не новогодняя шутка, 
а реальность. У белых «не
который» перевес, вот-вот 
мат. Начали?

Два вопроса. 1. Сколько 
различных ходов со взятием 
может быть в легальной пя
тифигурной позиции (разу
меется с королями)? (I оч
ко).

2. Как расставить четыре 
белые пешки, чтобы король 
противника, занимая на до
ске любую позицию (в соот
ветствии с правилами игры), 
не мог бы забрать ни одну 
из них? (I очко).
Во Дворце шахмат

Во Дворце шахмат Сверд
ловска недавно прошел но
вогодний турнир решателей 
задач и этюдов. Уверенную 
победу одержал секретарь 
комсомольской организации 
Андрей Селиванов (п. Мар- 
сята Серовского района) — 
13 очков из 18. Далее идут 
Рашид Хатямов (Средне- 
уральск) — 8'/г и свердлов
чанин Николай Иванов — 
7 очков.

Очередная встреча — 14 
января (вторая суббота каж
дого месяца!), а 11 и 12 фев
раля состоится первенство 
Свердловской области.
Для молодых 
авторов

В ноябре мы объявили 
турнир-конкурс для молодых 
и начинающих авторов. Срок 
первого тура уже истек. Че
рез месяц мы сообщим о его 
результатах.

А теперь — тур второй. 
Тема свободная. В двуххо 
до-вке желательно выразить 
какую-либо тематику. Зада
чи надо выслать в течение 
января по адресу: 624151. 
г. Верхний Тагил Свердлов
ской области, ул. Маяков
ского, 29, кв. 4. Рычкову 
В. Н.

«ТЕМА ВОЗВРАТА»
Под заголовком «Полный 

назад» 27 октября мы рас
сказали о так называемой 
«теме возврата». Получены 
творческие отклики. Лучшей 
признана задача ведущего 
инженера ПО «Уралэнерго- 
цвстмет»:
№ 94. В. ЖЕЛТОНОЖКО.

Свердловск.

Мат в четыре хода.
Игру дополняет тематиче

ский ложный след. Попро
буйте разгадать замысел 
автора!
Решения

№ 85. Надо: 1. Кра8! 
Сй2 2. 8Э! С:К3 3. (4 С:(4 4. 
е5 С:е5 5. 46 С:46. Ну и 
что? 6. Ь8Ф! С:Ь8 7. с7! (2 
очка).

№ 86. Ф. Апшениек, 
1933 г. Семь ходов: 1. 13 
СЧЗ 2. е4 С:е4 3. 45 С:45 
4. сб С:с6 5. Ь7 С:Ь7 — 
диагональ для слона вскры
та. 6. СЬ6 Крс8 7. С:§4Х 
(2 очка).

№ 87. А. Мацукевич, 
1986 г. Мат достигается 
в шесть ходов. Главный ва
риант: 1. Юб! Крс5 2. е8Ф 
Кр44 3. ФцЗ! Крс51 4. Каб! 
Крсб 5. ФЬЗ Кр46 6. Ф45х 
(3 очка).
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Первая новогодняя марка в 
мире появилась в Дании в 
1904 году. Идея ее создания 
принадлежит датскому тючт- 
мейстеру Зйнару Холбеллу. Эти 
марки становились все попу
лярнее. Обычно они очень кра
сивы. на них изображены зим
ние пейзажи. рождественские 
елки, лыжники, дети на сан
ках, снежные бабы и другие 
сюжеты, символизирующие зи
му. Эти марки в начале не 
имели номинала, затем он по
явился, и делались надпечатки 
«С Новым годом!», как, напри
мер. на парагвайской марке 
1931 г. В 1948 г. вышла почто
вая марка в Японии, посвящен
ная Новому году. В нашей стра
не марка «С Новым годом!» вы
шла впервые в декабре 1962 г. 
И с той поры в конце каждого 
года наша почта радует фила
телистов красочными новогод
ними выпусками*.

Каждый прошедший год зна
менателен своими событиями. 
Так, в 1961 г., когда первый 
человек в мире гражданин 
Страны Советов Ю. А. Гагарин 
совершил космический полет, 
началась эпоха освоения кос
моса. В сюжеты многих ново
годних марок вошли изображе
ния спутников, космических 
кораблей. Стало традицией на 
новогодних марках изображать

НА МАРКАХ—
НОВЫЙ ГОД

Московский Кремль. Это понят
но. куранты на Спасской баш
не Кремля отсчитывают время, 
по которому мы живем. Перво
го декабря 1968 г. на Москов
ском почтамте коллекционеры 
могли погасить марку на спе
циальном конверте специаль
ным штемпелем, на котором на 
русском и французском языках 
была надпись «Первый день». 
Этот день стал официальным 
днем рождения советских 
«КПД» — конвертов первого
Дня.

Мы привыкли к тому, что на 
новогодних марках рисуют ел
ки, снежинки. Но в некоторых 
странах свои обычаи, которые 
связаны с древним азиатским 
календарем, где каждый цикл 
лет носит название какого-ли
бо животного. Так, на марке 
Гонконга в 1968 г. изображены 
обезьяны (она посвящена году 
обезьяны), на марке ДРВ 1962 
года нарисованы поросята (она 
посвящена году свиньи) и т. 
д. Празднование Нового года 
в нашем представлении нераз
рывно связано с Дедом Моро
зом, Снегурочкой и непремен
но с разукрашенной игрушка
ми елкой. В 1966 г. в Югосла
вии вышла серия из 3-х марок.

Одна из них —- яркая оранжево
фиолетовая марка с изображе
нием Деда Мороза со всеми его 
атрибутами. Во многих странах 
Европы и Америки конкурентом 
Деда Мороза стал Санта-Клаус. 
Его мы видим на марке 1972 г., 
изданной в США. В Италии с 
Дедом Морозом успешно сопер
ничает добрая волшебница «ба
ба Бефана». В Венгерской На
родной Республике добрый ве
стник 'Нового года — малень
кий трубочист. Его мы видим 
на новогодней марке 1963 г. из 
большой красочной серии.

У каждого народа свои обы
чаи, свои традиции. Но везде, 
в любом уголке земного шара, 
встречая Новый год. люди же
лают друг другу счастья, уда
чи, успехов, здоровья — эта 
традиция поистине всенародна.

Ежегодно в канун Нового 
года Министерство связи СССР 
выпускает десятки маркиро
ванных открыток с разнообраз
ными новогодними сюжетами. 
Этот филателистический мате
риал вместе с конвертами и 
марками открыли дорогу новой 
теме в коллекционировании.

Ю. СОРКИН.
Фото А. ГРАХОВА.

ТВОРЧЕСКОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «АРГО»
ПРЕДСТАВЛЯЕТ:

с 6 по 11 января во Дворце спорта
КОНЦЕРТЫ

Валерия ЛЕОНТЬЕВА
Большая шоу-программа с участием групп 

«ЭХО» и «РОНДО».
Начало концертов:

6, 7, 8 января — в 18 час. 45 мин. и
21 час. 30 мин.,

9, 10, 11 января — в 18 и 21 час.
Билеты продаются в кассах Дворца спорта.
Справки по тел.: 55-00-81, 55-37-74.

ДРУЗЬЯ КИНО И ВИДЕО
недавно встретились в Москве

Не так давно в Москве прошел всесоюзный учреди
тельный съезд Общества друзей кино — ОДК. Итогом 
сто работы стало принятие устава, выбор центральных 
органов. В его рамках создана ФКК — федерация кино
видеоклубов СССР. Рассказать о съезде мы попросили 
его делегата, ставшего членом центральной контрольно
ревизионной комиссии ФКК, старшего инженера социо
логического бюро производственного объединения «Урал
вагонзавод», кандидата философских наук из Нижнего 
Тагила А. А. СКРЕБУ.

на учредительном съезде одк

— Александр Александро
вич, давайте начнем с того, 
что до самого недавнего вре
мени видеоклубы не имели 
возможностей для самостоя
тельности работы из-за от
сутствия юридических гаран
тий. Каковы отрицательные 
последствия этого для общей 
культуры советских людей?

— Тут надо вспомнить 
кое-что из истории кино и 
видео. В послевоенное вре
мя в мире стали появляться 
сотнями интересные кино
фильмы, и число их с каж
дым годом росло. В 60ге, 
70-е десятилетия за ' рубе
жом были созданы поистине 
классические ленты, о них 
говорил весь культурный 
мир, но до советского зрите
ля они не доходили. Лет 
10 —15 назад получила ши
рокое распространение ви
деоаппаратура. Ее компакт
ность, высокое качество 
цветного изображения произ
вели настоящую революцию. 
На кассетах тиражировались 
фильмы хорошо известных в 
Западной Европе и Америке 
режиссеров. Но в нашей 
стране широкому зрителю 
они не были знакомы. Счи
талось, что все это чуждая 
нам культура, основным со
держанием которой является 
культ секса и насилия. Рабо
ты Бергмана, Антониони, 
Феллини и многих других у 
нас были неизвестны или за
малчивались. Когда в нача
ле 80-х годов видеофильмы 
стали смотреть и в нашей 
стране, то цензурные функ
ции принялись осуществлять 
органы, в общем-то далекие 
от киноискусства. Запреща
лось даже то, что было приз
нано и отмечалось на фести
валях самого высокого ми

рового уровня. Конечно, ду
ховно богаче мы от этого не 
становились. Особенно нега
тивными были последствия 
для людей, которые хотели 
не престо смотреть фильмы, 
но и обсуждать их, понимать 
киноискусство. Теперь мы 
докатились до того, что не 
знаем почти ничего о нашей 
киноаудитории, ее вкусах и 
тем самым не имеем воз
можности реально влиять на 
зрителя.

— И все же, пройдя мно
гие инстанции, движение ви
деоклубов нашло поддерж
ку, и в конце ноября этого 
года на учредительном съез
де в Москве было образова
но Общество друзей кино, в 
которое вошли три федера
ции деятелей кинообрацо- 
вания. кинолюбителей и ки
но- видеоклубов. Что же те
перь изменилось?

— Видеоклубы—их, кста
ти, не надо путать с видеоса
лонами — получили само
стоятельность. Теперь они 
смогут централизованно — 
из Москвы — получать ап
паратуру, кассеты с фильма
ми. А это значит — отныне 
нет необходимости в цензу
ре на местах, которая была 
и малоквалифицированной 
по сути, и обременительной 
для самих цензоров. Важно 
и то, что молодежное про
грессивное киновидеодвиже
ние объединило своих сто
ронников.

— Такие перемены раду
ют. А теперь, пожалуйста, 
расскажите о том, как про
ходил съезд и какие вопро
сы были в центре внимания?

— Всего длился он три 
дня. В первый и последний

были заседания ОДК, а ос
тавшееся время вопросы об
суждались внутри трех фе
дераций. Это лишь внешняя 
сторона съезда, и не она 
главная. Важнее та дискус
сия, которая получилась ” в 
ходе работы, когда обсужда
лись уставы ОДК и ФКК, 
структура и полномочия вы
борных органов. Без ложной 
скромности надо сказать, что 
делегация из Нижнего Таги
ла (нас было трое) принима
ла в работе съезда самое 
активное участие, мы прие
хали на него с альтернатив
ным проектом устава.

Примерно за три недели 
до съезда мы с преподавате
лями Нижнетагильского пед
института, президентами го
родских киноклубов «Эхо» и 
«Киногостиная» И. Б. Слуц
ким и кандидатом философ
ских наук В. Ф. Сетьковым 
получили по почте проект 
устава ФКК и ОДК. Приз
наться, нас, делегатов, он на
сторожил. Почему? В нем, 
на наш взгляд, было ущем
ление прав членов молодых 
видеоклубов. Для них за
чем-то вводился одно- двухго
дичный кандидатский стаж. 
Им вменялось в обязанность 
«зафиксироваться» в центре. 
Они имели, «пока молоды», 
не решающий, а совещатель
ный голос.

Многое объяснилось, ког
да приехали в Москву. Узна
ли, что Совет Министров вы
делил для создания ОДК, 
его федерации ставки руко
водителей с суперокладами 
в 450 рублей. Гарантирова
лась москсвская прописка и 
квартиры для штатных фун
кционеров. И поначалу даже 
персональные машины, это 
потом их Совет Министров 
«сократил». Так что на та
кие места сразу нашлось 
много желающих, которые 
еще до съезда делили порт
фели, и требовалось лишь ор
ганизовать «единогласные» 
голосования делегатов. От
сюда «вынужденное» реше
ние создать побольше труд
ностей и формальных пре
пятствий для других, осо

бенно молодых членов видео
клубов.

— Было ли делегатами 
оказано противодействие в 
такой ситуации?

— На заседаниях федера
ций и ОДК развернулась 
широкая дискуссия. Правда, 
оргкомитет, президиум пы
тались всячески ее охладить. 
Приемы использовались са
мые известные. Председа
тель перебивал выступавших, 
многим просто не давали 
подняться к микрофону.

Поначалу многие в зале 
даже не понимали, что про
исходит, и думали о несо
гласных с проектом устава 
и условиями выбора как о 
скандалистах, любителях са
морекламы. А дело-то зак
лючалось в том, чтобы не 
допустить создания еще од
ной бюрократической обще
ственной организации, их 
ведь и так уже много. Орг
комитет определил пример
но такие функции централь
ному совету ОДК: указы
вать, согласовывать, осуще
ствлять контроль за видео
клубами, распределять за
гранпоездки. Спрашивается, 
зачем такое руководство? 
Кино- видеоклубам нужны не 
указы, а техническая, мето
дическая, информационная 
и доугая помощь.

Несмотря на явное недо
вольство президиума' и чини
мые им препятствия, неко
торые выступавшие с трибу
ны делегаты сумели убедить 
аудиторию не соглашаться 
с антидемократическими по
рядками. Так, например, 
вместо единоличной власти 
было утверждено двоецент- 
рие — наряду с централь
ным советом выбрана неза
висимая от него центральная 
контрольно-ревизионная ко
миссия. сформированная 
конференцией ФКК и под
чиняющаяся только ей. Цент
ральному совету в обязан
ность вменялось не командо
вать и распределять блага, 
как он этого хотел, а осу
ществлять решения съездов 
и конференций и помогать 
клубам. Причем любой из

них может обратиться в 
центральный совет с волную
щим вопросом и в течение 
месяца гласно — через все
союзный информационный 
бюллетень — получить от
вет. Был принят и принцип 
ротации руководства, огра
ничивающий право быть из
бранным в ЦС двумя срока
ми, тем более что кинодви
жение богато на личности. 
Любая федерация получила 
возможность выйти из ОДК 
с сохранением статуса юри
дического лица. Предусмат
ривается самостоятельность 
клубов и внутри самой фе
дерации. Было обсуждено 
демократическое право, поз
воляющее при спорах по тре
бованию меньшинства выне
сти дискуссию на всесоюзный 
уровень (к сожалению, дело 
кончилось только разговора
ми об этом праве).

— Словом, по сравнению 
с тем, что предлагалось орг
комитетом, общение и рабо
та на съезде получились по- 
настоящему демократически
ми. Какие главные выводы 
лично вы сделали после 
съезда?

— Понял, что бороться 
стоит, бороться надо всегда 
до конца, не боясь жертво
вать какими-то второстепен
ными вещами. Как ни хоте
лось, но не удалось посмот
реть ни одного фильма. Лич
но я несколько раз выступал 
с трибуны, был выбран в 
редакционную комиссию. Об
суждения шли горячо, ло
жился глубокой ночью, а 
вставать надо в шесть утра. 
Тут же стоит сказать, что да
леко не у всех был такой 
режим, многие большую 
часть времени проводили в 
московских магазинах.

Но все же результаты для 
активной части делегатов 
стоили того, чтобы отстаи
вать провозглашенную XIX 
Всесоюзной партконференци
ей идею демократизма и 
плюрализма. Иначе «благо
даря» нашему «единогласно
му» голосованию была бы 
создана еще одна бюрокра
тическая организация, кото
рая бы заботилась не о ни
зовых коллективах, а о соб
ственном благополучии.

Беседу вел
В. ОВЧИННИКОВ. 

Нижний Тагил.

Увы, объявили, что мат
чи «Луча» со СК име
ни Урицкого и СКА МВО пе
ренесены в Первоуральск. 
Забота о болельщиках этого
неизбалованного

«Наш дом — Земля»
острый сигнал города показалась 

трогательной, если

хоккеем 
бы просто 
бы не ма-

«Луч» - «Стелла» и К
Свердловск декабрьский 

переживает настоящий кон
цертный бум. Повсюду то и 
дело мелькают афиши: «Лас
ковый май-2», «Стелла», 
«ДДТ». Только место прове
дения концертов одно и то 
же: свердловский Дворец
спорта. Его единственное ле
дяное поле оказалось прочно 
оккупированным концертны
ми бригадами. Внакладе ос
тались любители хоккея. В 
высшей лиге, где играет «Ав
томобилист», сейчас перерыв, 
но ведь в городе есть еще 
одна команда, достойно 
представляющая его на все
союзной арене, — «Луч». И 
согласно календарю, свои 
последние решающие игры 
свердловчане как раз долж
ны были провести дома.

ленькое «но»: начало игр 
было назначено ■ на 13.30.

100. Эта цифра подтвер
дила, насколько высоким был 
зрительский интерес к мат
чам в Первоуральском Двор
це спорта НТЗ.

Концерты эстрадных арти
стов — вещь хорошая, но 
почему страдает хоккей? По
лучилась неувязка с Дворцом 
спорта, так . 1 ведь есть 
«Юность», «Спартаковец» — 
пусть хоть юные хоккеисты 
города посмотрят на команды 
мастеров! Да и со временем 
можно было вопрос решить 
иначе: в час дня город при
вык работать, а не смотреть 
хоккей. К чему же лишать 
болельщиков их любимой 
игры? ТО. ОВОДОВ.

Первоуральск.
• «СПОРТПРОГНОЗ» ---------------------------------------------

Программа 3 тиража (14 — 15 января) 
Чемпионат СССР по хоккею с шайбой. Высшая лига.

14 января (суббота)
1. «Спартак» (Москва) — «Химик» (Воскресенск) 

15 января (воскресенье)
2. «Динамо» (Рига) — «Крылья Советов» (Москва)
3. «Трактор» (Челябинск) — «Автомобилист» (Свердловск) 

Чемпионат Италии по футболу.
15 января (воскресенье) 

,4. «Аталанта» (Бергамо) — «Асколи» (Асколи) 
5. «Фиорентина» (Флоренция) — «Ювентус» (Турин) 
6. «Лацио» (Рим) — «Рома» (Рим)
7. «Наполи» (Неаполь) — «Интер» (Милан)
8. «Пескара» (Пескара) — «Сампдория» (Генуя) 

Чемпионат Испании по футболу.
15 января (воскресенье)

9. «Хихон» (Хихон) — «Реал» (Сан-Себастьян)
10. «Валенсия» (Валенсия) — «Реал» (Мадрид)
11. «Эльче» (Эльче) — «Сарагоса» (Сарагоса)
12. «Малага» (Малага) — «Барселона» (Барселона)
13. «Севилья» (Севилья) — «Логроньес» (Логроньо)

(ТАСС).

Книгу под таким названием 
выпустило советское издатель
ство «Мир» совместно с аме
риканским издательством 
«Эдисон-Уэсли». Книга содер
жит уникальные фотографии 
Земли из космоса, сделанные 
космонавтами и астронавтами 
разных стран. Континенты и 
океаны, горные хребты и зе
леные долины — челозек, ли
стающий фотоальбом, как бы 
сам совершает кругосветное 
путешествие над планетой. Не 
удивительно, что космонавты, 
наблюдая Землю с высоты 
орбитального полета, воспри
нимают ее как одно целое, 
как общий дом землян. На
верное, из этого ощущения 
вытекают и те пожелания, ко
торые часто встречаются в 
комментариях космонавтов, 
сопровождающих снимки: 
всячески оберегать Землю — 
колыбель человечества, сохра
нить ее красоту для нашего и 
будущих поколений.

В создании книги активное 
участие приняла Ассоциация 
участников космических поле
тов. Два издательства — со

ветское и американское, — 
работая над книгой, также 
старались идти в ногу со вре
менем, установили космиче
ский мост Москва — Сан- 
Франциско, с помощью кото
рого общались все занятые в 
подготовке текстов и цветных 
фотографий. Работа шла 
практически параллельно в 
обоих издательствах. Отпеча
тана книга в Италии.

— В 1985 году, — говорит 
советский космонавт Олег Ма
каров, — участники космиче
ских полетов организовали ас
социацию, куда вошли все те, 
кому довелось поработать на 
орбитах. Фотоальбом «Наш 
дом — Земля», по сути, пер
вый итог работы ассоциации. 
В этой книге снимками и ком
ментариями представлены бо
лее ста космонавтов и астро
навтов из 19 стран. Пока она 
готовилась к печати, были со
вершены очередные космиче
ские полеты, и мы надеемся, 
что снимки, полученные в 
этих экспедициях, войдут во 
второе издание альбома. 
Главный итог создания ассо

циации, на мой взгляд, состо
ит в том, что сам факт ее 
существования доказывает на
шу способность жить и рабо
тать вместе. Это особенно 
важно, когда речь идет о лю
дях, хорошо понимающих, что 
такое современная техника и 
передовая технология и как 
все это следует использовать. 
В книге мы хотели показать, 
что человек, приобщившийся 
к такой технике, прежде все
го начинает думать о Земле, 
родине, семье. И о соседях, 
с которыми надо быть пре
дельно бережными и внима
тельными. Мы надеемся, что 
эта великолепно изданная кни
га найдет своих читателей во 
многих странах...

К сказанному можно доба
вить, что книга «Наш дом — 
Земля» на ежегодной ярмар
ке американских книгоиздате
лей признана лучшим пода
рочным изданием текущего 
года. Выпущена она в СССР, 
США, ФРГ, Франции, Японии 
и некоторых других странах.

1АПН).

внимание: 01

ОГНЕННАЯ 
ПАСТЬ
ДРАКОНА

Минувший год был под зна
ком Дракона. Уже в первые 
дни это чудовище раскрыло 
свою огнедышащую пасть, 
желая проглотить... новогод
нюю елочку. Так случилось 
в доме 74 по Ленинградско
му проспекту в Нижнем Та
гиле. Причиной пожара яви
лось короткое замыкание 
электрогирлянды. Спустя не
сколько дней в том же горо
де тушили пожар гости и хо
зяева одной из квартир в 
доме 22 «а» по улице Моло
дежной, где загорелась само
дельная электрическая вер
тушка для елки. •

Для пожарной охраны но
вогодний период — время 
повышенной тревоги. Еще не 
было случая, чтобы встреча 
Нового года обошлась без 
таких ЧП, как пожары. Увы, 
в праздничные дни люди ста
новятся беспечными, даже 
легкомысленными.

Случается, что огонь пожа
ра омрачает праздничное на
строение не только отдель
ной семьи, но и целых кол
лективов на утренниках и 
вечерах. Неприятная история 
произошла в клубе Алапаев
ского станкозавода, куда 
пришли на бал-маскарад уча
щиеся начальных классов 
школы № 12. «Елочка, заж
гись!» — кричали дети. Но 
вместо фонариков загорелась 
вата, не пропитанная огнеза
щитным составом. Этой ва
той был замаскирован мотор, 
вращавший елку. От его пе- 
регрева-то все и началось. 
Хорошо еще, что быстрые и 
правильные действия учите, 
лей и дежурившей в зале доб
ровольной пожарной дружи
ны предотвратили распро
странение огня, никто из де
тей не пострадал. Но есть 
примеры куда более горькие.

Поверьте, что требования 
соблюдать правила пожарной 
безопасности при устройстве 
новогодней елки и проведе
нии праздника продиктованы 
исключительно заботой о здо
ровье и жизни людей. Они 
легко выполнимы, каких-то 
значительных материальных 
затрат не понадобится. За
помните их. Иллюминируйте 
елку только исправными 
электрогирляндами. Не поль
зуйтесь на балах и утренни
ках свечами, бенгальскими 
огнями, хлопушками, не до
веряйте их детям. Вату, мар
лю, бумагу, используемые 
для украшения елки и изго
товления маскарадных костю. 
мов, обрабатывайте огнеза
щитным составом. Устанавли
вайте елку только в помеще
ниях, из которых в случае 
пожара можно легко эвакуи
ровать людей. Имейте наго
тове плотную ткань, песок, 
в°ДУ> другие средства, кото
рые помогут потушить огонь. 
При соблюдении этих требо
ваний вам не страшна огнен
ная пасть дракона.

Т. ВАТУЕВА, 
старший инженер Уп

равления. пожарной 
охраны УВД 

облисполкома.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня утром СКАЗКА 
О ЦАРЕ САЛТАНЕ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня утромпитии студент 
вечером МЫМРА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 11 и 14 час.
КРАСНАЯ ШАПОЧКА

«НА CMIHV!»
индекс $3800

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне- 
дельника 250 раз в году.______

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения связи, агентства «Союзпечати».

«20219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153 ул. ТУРГЕНЕВА 13. 

12-й ЭТАЖ. 
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75;
* ответственный секретарь 

58-95-48;

* секретариат 58-96-11
и 56-17-70;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня в 10 и 13 час.
премьера ВАСИЛИСА

ПРЕКРАСНАЯ 
в 19 час. ПОСЛЕДНИЕ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Она с мет

лой, он в черной шляпе... 
(стереоскопический).

СОВКИНО — Сладкие гре
зы (две серии).

САЛЮТ — Пираты Тихого 
океана (две серии). Боль
шая прогулка (две серии).

УРАЛ — В джазе только 
девушки. Отступник (две 
серии)

ТЕМП — Пок<> безумству
ет мечта. Видеозал — До
лой коммерцию на любов
ном фронте.

ДК им. ГОРЬКОГО — Же
стокий романс (две серии).

МИР — Четверо друзей 
(две серии).

ДРУЖБА — Комиссар (две 
серии). Мальчик-солдат.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

ЦЕНТР «АКАДЕМИЧЕСКИЙ» УрО АН СССР 
организует

КЛУБ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ТВОРЧЕСТВА 
«ФОРВАРД».

В программе деятельности клуба — организация 
отдыха и общения людей, имеющих способности и 
склонность к научно-технической творческой работе, 
проведение лекций и консультаций специалистов для 
членов клуба, помощь в составлении заявок на изоб
ретения и другие мероприятия по предложениям чле
нов клуба.

В клубе вы сможете обсудить свои идеи в кругу 
единомышленников и реализовать их при активном со
действии Центра с использованием его производствен
ных мощностей.

Гости клуба — представители предприятий города—’ 
расскажут об актуальных задачах народного хозяйства, 
в решении которых члены клуба смогут участвовать, 
оформив договорные отношения через Центр «Акаде
мический».

Приглашаем всех заинтересованных лиц на органи
зационную встречу клуба 5 января в 18 час. 30 мни. 
в видеосалон кафе по ул. С. Ковалевской, 20. Справ
ки по тел. 44-44-14.

ИШШТГ ш учиться
1

СВЕРДЛОВСКИЙ 
горно металлургический техникум 

им. И. И. Ползунова
ПРОВОДИТ НЕДЕЛЮ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

для учащихся 8—10-х классов школ города и области 
В ДНИ ЗИМНИХ КАНИКУЛ 

со 2 по 7 января и с 23 по 28 января с 15 час. 
Желающие учиться в техникуме будут ознакомлены 

с условиями приема, специальностями и учебно-мате
риальной базой техникума, а также смогут поступить 
на подготовительные 3- и 6-месячные курсы.

Адрес: 620000, г. Свердловск, по. Ленина, 28. ауд. 
123, 404. Телефоны: 51-77-04, 51-77-54, 51-42-72.

©
СВЕРДЛОВСКИМ 

ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 

на подготовительные курсы 
для поступления на дневное отделение на базе 
8 классов и на вечерние курсы на базе 10 классов 
для поступающих на заочное отделение.

Поступающим на курсы необходимо внести в кассу 
техникума сумму в размере 20 рублей. Начало заня
тий — 9 января.

Адрес техникума: 620057, г. Свердловск, ул. Та
ганская, 75. Справки по телефону 34-88-17.

©

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 
приглашает учащихся 8-х классов 

на 6-месячные платные подготовительные курсы. 
Стоимость обучения — 18 рублей. Плата за курсы 

I производится в любом почтовом отделении на расчет
ный счет № 220106 в Чкаловском отделении Пром
стройбанка г. Свердловска.

Начало занятий на курсах — в январе.
Техникум готовит техников-электриков по специаль

ностям «Эксплуатация электрооборудования и средств 
автоматики энергосистем», «Средства диспетчерского 
и технологического управления энергосистемами»; 
техников-теплотехников по специальности «Монтаж и 
эксплуатация теплоэнергетического оборудования теп
ловых электростанции».

Адрес техникума: 620103, Свердловск, ул. Умель
цев, 1. Проезд трамв. № 9, 14, 25 до ост. «Эскадрон
ная». Тел.: 25-21-12, 25-24-07, 25-60-39, 25-44-68.

СВЕРДЛОВСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
НА БАЗЕ СПТУ № 61 
ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ 

на постоянно действующие краткосрочные курсы по 
подготовке помощников машинистов электровозов со 
сроком обучения 6 месяцев.

Принимаются лица не моложе 18 лет со средним 
образованием и годные по состоянию здоровья дл> 
работы на железнодорожном транспорте.

Стипендия — 72 руб. в месяц. В период производст
венной практики выплачивается 50% заработной платы 
(до 250 рублей).

Принятые обеспечиваются благоустроенным общежи
тием. После окончания училища предоставляется ра
бота и общежитие в г. Свердловске.

Начало занятий — 5 января.
Для поступления необходимо представить: паспорт, 

военный билет, документ об образовании, трудовую 
книжку, 8 фотографий размером 3x4 см.

Адрес училища: 620134, г. Свердловск, Билимба- 
евская ул., 26. Тел.: 52-55-67, 52-51-12, 52-52-17.

о
СПТУ № 77

ПРОИЗВОДИТ НАБОР УЧАЩИХСЯ 
по следующим специальностям: каменщик-монтажник 
железобетонных конструкций (принимаются лица, 
отслужившие в рядах Советской Армии, с образова
нием 8—10 классов), оператор полимерпластавтоматрв, 
намотчик катушек (принимаются женщины не моложе 
17 с половиной лет, с образованием 8—10 классов).

Нуждающиеся обеспечиваются благоустроенным об
щежитием. Лица, принятые в СПТУ № 77, пользуются 
правом быть членом МЖК, получают стипендию 
"° РУб., а на. практике дополнительно 50% от заработка.

Наш адрес: 620141, г. Свердловск, ул. Надеждин
ская, 24 (трамв. № 6, 19, 24, авт. № 3. 33. 36. ост — 
«Пехотинцев»), Справки по телефону 52-88-40.

ПОГОДА
29—30 декабря по области ожидается переменная об

лачность. местами слабый снег, днем 30 декабря снег 
слабая метель, ветер северо-западный, с переходом на 
юго-западный. 7—12 метров в секунду Температура 
воздуха 29 декабря ночью 19—24, в горных районах' до 
29, днем 14—19: 30 декабря ночью 14—19 днем 5 — 10 
градусов мороза.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09, 58-92-37;
51-60-84;

* отдел »культуры 56-17-71;
* отдел писем 

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.
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